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Editorial
 

Los premios que nunca  
se fueron 
E ste mes de septiembre llega una nueva cita con los Premios Potencia. Una edición 2021 

muy especial ya que, coincidiendo con su 15ª aniversario, los premios recuperan su tradi-
cional presencialidad. Y lo hacen en Zaragoza, ciudad que ha ligado su nombre al de estos 

galardones en varias ediciones de los últimos años.
Volver a reunir a parte del sector con motivo de la entrega de los Premios Potencia supone 

una gran satisfacción por varios motivos. Por volver a ver caras que hace tiempo que solo hemos 
visto a través de la pantalla del ordenador en esas videoconferencias que han pasado a formar 
parte de nuestro día a día. También, por hacerlo en un entorno como es el de Zaragoza, de la 
mano de Smopyc, que este mes de noviembre celebrará la edición más esperada de su historia 
tras todos los problemas y aplazamientos derivados de la pandemia.

Pero además, volver a celebrar de forma presencial los Premios Potencia es otro síntoma más 
de que aquella normalidad que se nos arrebató hace un año y medio comienza poco a poco a 
recuperarse. No obstante, estos galardones son uno más de tantos eventos, congresos, jornadas 
y demás reuniones que poco a poco vuelven a ocupar la agenda de todos los que pertenecen a 
este sector. Y a pesar de que algunos de los cambios que hemos vivido en los últimos meses 
habrán llegado para quedarse, es difícil que la frialdad de la pantalla del ordenador llegue a 
sustituir la calidez de las reuniones personales.

Sin embargo, es en vísperas de la celebración de los Premios Potencia cuando hay que poner 
en valor lo conseguido en la edición 2020. “Juntos en la distancia” fue el eslogan elegido para 
una gala que, por primera vez desde su nacimiento en 2007, se vio obligada a celebrarse de forma 
virtual. En una difícil decisión tomada cuando la pandemia estaba haciendo estragos en España 
y en medio mundo, el equipo de los Premios Potencia consideró que era el momento de hacer la 
celebración más especial de todas. Cuando las cancelaciones de eventos similares se sucedían en 
cascada y aunque no pudiésemos compartir mesa y mantel con el resto de participantes, el objetivo 
se logró gracias al esfuerzo de muchos: de un jurado que dio su apoyo incondicional a pesar de las 
dificultades, de unos patrocinadores que hicieron posible la viabilidad del proyecto y, por supuesto, 
de unas empresas participantes que no han dejado de innovar ni en mitad de la pandemia.

Este 2021 los Premios Potencia celebran su 15ª aniversario. Quince años en los que han conocido 
dificultades enormes, como una crisis económica que hizo estragos o una pandemia que ha cambiado el 
mundo tal y como lo conocemos en el último año y medio. Nada ha conseguido que falten a su cita anual 
con el sector. Este mes de septiembre, vuelven los Premios Potencia; los premios que nunca se fueron.





88

Cuando pensábamos que lo más duro que nos podía 
pasar, me refi ero a lo acontecido con la crisis econó-
mica y fi nanciera mundial, que duró una década, lo 

estábamos dejando atrás, va y nos llega otra crisis. Una tan 
inesperada como diferente a lo que muchos habíamos co-
nocido (y vivido). La Covid-19 no sólo trastocó todos nues-
tros planes personales y profesionales, sino que hizo de 
2020 un Annus horribilis para toda la humanidad y, desgra-
ciadamente nos está costando dejarlo atrás, habida cuenta 
que no terminamos de lograr la tan deseada normalidad. 

Si bien especulábamos el año pasado que esta ce-
lebración sería “más tradicional”, es decir, reuniéndonos 
todos otra vez; resulta que nos encontramos con severas 
limitaciones de aforo, normas de distanciamiento social 
y demás parafernalia que nos lleva acompañando des-
de mediados de 2020. Pero las difi cultades no son una 
excusa para interrumpir nuestro trabajo. Si no lo fueron 
cuando la crisis económica y, mucho menos, durante el 
2020 cuando tuvimos que echar de imaginación ante la 
imposibilidad de reuniones físicas, menos lo será ahora. 

En TPI hemos demostrado que sabemos adaptarnos 
a las circunstancias y, por ello, llevamos apoyando al sec-
tor de la obra pública, construcción y minería más de 50 
años. Lo llevamos haciendo más que nadie, por qué no 
decirlo. Nuestras cabeceras fueron pioneras en sus res-
pectivos nichos de mercado y lo siguen siendo hoy, tantos 
años después, cuando tenemos que atravesar un com-
plejo contexto junto con lectores y anunciantes. Mientras 
otros se ponían a cubierto hasta que pasara el tempo-
ral, nosotros hicimos nuestro el concepto de resiliencia 
que hoy está en boca de todos, y nos aventuramos a la 
innovación, una vez más, ante un futuro incierto, entre 
otros cosas con contenidos puramente digitales, el Foro 
Potencia y, por estas fechas, la decimocuarta edición de 
los Premios Potencia, íntegramente en formato virtual.

Obviamente, nada de esto sería posible sin el respaldo 
que siempre nos brindáis los lectores, ni de las empre-
sas anunciantes que apoyan nuestro trabajo. Por ello es 
justo reconocerles a ellas también en esta nueva edición 
de los Premios, la decimoquinta ya. Un aniversario que 

nos hubiera gustado celebrar con un entorno más festivo, 
pero que en virtud de las circunstancias, y por responsa-
bilidad con el sector y la sociedad en general, decidimos 
planifi car como un evento semipresencial, innovando una 
vez más, al combinar la presencialidad y la difusión en 
streaming. Esperamos que el resultado sea tanto o más 
satisfactorio como lo fue en la anterior edición.

Todo el equipo de Potencia y TPI han puesto su empe-
ño porque así sea, aguantando los problemas derivados 
de la denominada quinta ola de la pandemia, que nos sor-
prendió, como a la mayoría, cuando anhelábamos la recu-
peración gracias al avance de la vacunación. Pero lejos de 
encerrarnos volvimos a hacer alarde de esa resiliencia que 
nos caracteriza y afrontamos las circunstancias para ce-
lebrar los premios con el máximo esplendor posible. Una 
resiliencia que viene muy a juego con la coyuntura que nos 
va a tocar vivir, porque hasta el término lo recoge el plan 
de inversiones para remontar la crisis económica posterior 
a la pandemia de la Unión Europea y del Gobierno de Es-
paña. Un plan del que esperamos nos de muchas alegrías, 
tanto al ámbito de las infraestructuras como a la econo-
mía nacional en su conjunto. Sabedores de la importancia 
de este tema para el sector de la construcción, contamos 
con la participación del experto economista Gonzalo Ber-
nardos, quien se adentrará en la cuestión y nos vislum-
brará las posibilidades que ofrece este plan de inversión. 

Pero no es la única sorpresa. Presentaremos el estu-
dio más importante que se haya realizado sobre las ten-
dencias de compra de maquinaria para nuestro merca-
do, fruto de la colaboración con la empresa Lectura. Un 
trabajo que forma parte de la nueva línea iniciada por 
Potencia y TPI en general, que esperamos sea de gran 
utilidad para el sector, aportando su granito de arena a 
la reconstrucción de la normalidad.

Porque si la pandemia nos ha vuelto a alterar los pla-
nes de este año, así como las perspectivas, una vez más, 
no cabe duda de que todo volverá a su cauce. Con el deseo 
de que todos permanezcáis a salvo os invito a seguir la 
ceremonia de los 15 Premios Potencia y acompañarnos en 
esta nueva etapa que se inicia con el fi n de la pandemia.

Recuperando la normalidad

José Manuel Galdón
Consejero delegado de TPI
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La construcción va a ser clave a la hora de cimentar 
la recuperación económica de España, pese a los 
numerosos focos de incertidumbre que afl oran a la 

luz de los fondos europeos. 
En cualquier caso, el sector ya está dando claros sín-

tomas de fortaleza tras el impacto de la crisis sanitaria y 
económica provocada por el coronavirus y ha contribuido 
a amortiguar el golpe en nuestro país. 

No es para menos, ya que el sector representa alre-
dedor del 10% de nuestro PIB, da empleo a unos 1,3 mi-
llones de trabajadores y canalizará, de manera directa e 
indirecta, en torno a siete de cada diez euros que proven-
gan de las ayudas comunitarias. Claro síntoma del poten-
cial que tiene la construcción y del papel relevante que va 
a desempeñar en la reconstrucción económica. 

El camino, no obstante, no estará exento de difi culta-
des que amenacen con echar por tierra esta recuperación 
o, al menos, que frenen el ritmo de crecimiento esperado. 
En el caso de la construcción son muchos los frentes que 
se han erigido como un desafío para el sector, como son 
la posible eliminación de nuestro contrato fi jo de obra, 
el repunte del precio de las materias primas -que pone 
en peligro la viabilidad de los contratos públicos-, la falta 
de mano de obra cualifi cada o los requisitos fi jados para 
acceder a las ayudas para la rehabilitación. 

La posible eliminación del contrato fi jo de obra, ade-
más de una decisión desafortunada para la economía, 
se trata de uno de los grandes frentes en los que está in-
merso el sector. El Gobierno pretende tumbar esta moda-
lidad contractual en su lucha contra la temporalidad, sin 
tener en cuenta que constituye un modelo con una casi 
nula confl ictividad laboral y que está consensuado entre 
trabajadores y empresarios desde su creación. Nunca ha 

habido debate sobre su existencia, ya que ha contribuido 
a dar fl exibilidad y estabilidad, así como a que la afi liación 
haya aumentado más de un 12% en un año. Por tanto, su 
eliminación torpedearía la recuperación económica y ten-
dría unas consecuencias muy perjudiciales en términos 
de empleo, dado que habrá despidos objetivos y podría 
promover una “autonomización” del sector. 

Otro de los grandes frentes es el repunte del precio de 
las materias primas, que ha encarecido notablemente los 
costes de los proyectos y que, en el caso de los contratos 
públicos, deben ser asumidos por los propios empresarios 
del sector, sin ningún tipo de compensación por parte de 
las Administraciones. Por tanto, es vital que se reforme la 
regulación sobre la revisión de precios ante la oleada de 
nuevos proyectos que se van a poner en marcha gracias 
a los fondos Next Generation. 

El escenario no es simple. Algunas materias primas 
-como el petróleo o el cobre- han duplicado su precio en 
el último año y, además, el encarecimiento de los mate-
riales ha venido acompañado de problemas de disponibi-
lidad y suministro de diversas materias primas presentes 
en el día a día y que provocarán la demora de determina-
dos proyectos públicos. 

Por si este ‘cóctel’ no fuese sufi ciente se suma la falta 
de mano de obra en el sector, aunque hayamos absor-
bido parados de otros más damnifi cados por la pande-
mia como la hostelería o el turismo. En este marco, la 
construcción necesita atraer la atención de los jóvenes 
para rejuvenecer las plantillas, ya que solo un 9% de los 
empleados tienen menos de 30 años y la mayoría supera 
los 40 años, por lo que se necesita cubrir las futuras bajas 
que habrá con muchos trabajadores cerca de jubilarse. 

Más si cabe en un momento en el que sólo para cum-

Pedro Fernández Alén
Presidente de CNC – Confederación Nacional 

de la Construcción

Construir para poner los
cimientos de la reconstrucción
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plir con la estrategia de rehabilitación y regeneración 
urbana se necesitarán alrededor de 188.000 empleos. 
Por ello, cobra especial atención el trabajo que se realiza 
desde la Fundación Laboral de la Construcción, la “univer-
sidad del sector”, que tiene capacidad para formar a unos 
200.000 futuros trabajadores al año y que es un eje ver-
tebrador para atraer no solo a los jóvenes sino también 
a las mujeres, que apenas representan un 8% del total. 

Estas perspectivas sobre la estrategia de rehabilita-
ción y regeneración urbana también cuentan con sus pro-
pios desafíos. Los requisitos fi jados para acceder a los 
fondos europeos hacen inviable el objetivo de rehabilitar 

alrededor de 500.000 viviendas al no haber contempla-
dos ciertas actuaciones que incrementarán el coste de 
los proyectos en un 25% y que harán que muchos pro-
yectos encallen.  Por tanto, y en caso de no producirse 
modifi caciones durante la tramitación del Real Decreto, 
continuaríamos a la cola en la rehabilitación del parque 
residencial. 

En defi nitiva, tenemos que construir para cimentar 
la reconstrucción. El futuro está lleno de desafíos, pero 
también de oportunidades. Pongámonos manos a la obra 
para convertir nuestro sector en uno de los principales 
motores para la recuperación de España.

ALL IT TAKES!
Todos los productos y servicios en 

www.wackerneuson.com
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La construcción está llamada a impulsar la recupe-
ración económica en España durante los próximos 
meses. La llegada de los fondos Next Generation 

supone una oportunidad única de paliar el défi cit inversor 
acumulado en materia de infraestructuras desde la crisis 
de 2008 y el comienzo de la consolidación fi scal en 2010. 
Y, cerrando esa brecha, cimentar las bases de una reacti-
vación económica sostenible, competitiva y cohesionada. 

Tras años de inversiones relegadas, se acumulan las 
actuaciones pendientes en relación con los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 en áreas 
como transporte, movilidad, vivienda, agua, medioam-
biente, gestión de residuos, cambio climático, efi ciencia 
energética y salud pública. Junto a ellas, necesidades 
de conservación y mantenimiento de las infraestructu-
ras existentes. 

Necesidad y oportunidad se alinean.
Una gran oportunidad. Y no solo para que el país 

se ponga al día con el défi cit de infraestructuras que 
está suponiendo, por ejemplo, que tengamos sanciones 
desde Europa por incumplir la Directiva Marco del Agua, 
sino para hacer frente a la manifestación más dramáti-
ca y relevante de toda crisis: el desempleo, la principal 
preocupación de los españoles. Nuestro sector es el se-
gundo mayor creador de empleo en España (14 puestos 
de trabajo directos e indirectos por cada millón de euros 
invertido en infraestructuras). Además, tiene la virtud de 
hacerlo de manera inmediata. La Confederación Nacio-
nal de la Construcción ha estimado que se necesitarán 
cerca de 700.000 trabajadores para poder ejecutar los 
proyectos que abordan los fondos europeos.

La inversión en infraestructuras siempre ofrece tres 
dividendos: económicos –incremento del PIB, competi-
tividad y empleo–, sociales y medioambientales y, ade-
más, su transversalidad contribuye al desarrollo de otros 
sectores. Por ello, es de máxima importancia que el 
marco en el que vayan a desarrollar los proyectos del 

sector ligados al programa NGEU, sea el adecuado para 
garantizar su ejecución al cien por cien.

No son, sin embargo, pocos ni menores los retos que 
en este sentido se nos presentan. 

Ya lo estamos viendo. El incremento sin precedentes 
del precio de las materias primas, que se viene produ-
ciendo desde mediados del año pasado, está afectando 
gravemente al sector, poniendo en peligro el equilibrio 
económico de los contratos y su ejecución, incluso ha-
ciendo inviable la ejecución de muchos proyectos. 

Precisamente para este tipo de situaciones, y con 
el objetivo de mantener el equilibrio económico del 
contrato para garantizar el efectivo cumplimiento del 
mismo, la normativa española prevé un mecanismo 
para actualizar el precio en función de la variación, al 
alza o a la baja, de los costes que conforman algunas 
de las prestaciones del objeto del contrato: la revisión 
de precios.  

Desafortunadamente, este mecanismo está prácti-
camente en desuso desde la entrada en vigor del RD 
55/2017 por el que se desarrolla la Ley de Desindexa-
ción de la Economía Española y la regulación al respecto 
en la Ley de Contratos del Sector Público, que transfor-
mó el procedimiento de obligatorio a discrecional por 
parte de los órganos de contratación.

Es por ello imprescindible disponer de los medios 
necesarios para evitar que esta situación con las ma-
terias primas interfiera con la gestión de los proyectos 
con cargo a los fondos NGEU, y puedan completarse en 
los plazos establecidos. En concreto, urge incorporar, 
con carácter obligatorio, un mecanismo automático de 
revisión de precios para todos los nuevos contratos de 
obra pública, de forma general en todos los órganos 
de contratación.

De no hacerlo, lo que se pone en riesgo es el éxito 
del propio plan de recuperación. Y eso, no nos lo pode-
mos permitir.

Concha Santos
Presidenta de ANCI – Asociación Nacional de 

Constructores Independientes

Los retos de la recuperación
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La industria manufacturera de maquinaria para cons-
trucción continúa ajustando sus operaciones como 
resultado de la pandemia del COVID-19, garantizan-

do la salud de sus trabajadores mientras trata al mismo 
tiempo de mantener los niveles de producción. 

Desgraciadamente, no parece que estemos cerca de volver 
a la ansiada normalidad. El encarecimiento de las materias pri-
mas, la escasez de componentes electrónicos liderada por la 
falta mundial de chips semiconductores, el precio desbocado 
del transporte marítimo y los cuellos de botella en un sistema 
marítimo internacional al límite de su capacidad como conse-
cuencia del COVID-19 están afectando a la buena marcha de la 
recuperación de nuestra industria y de las exportaciones.

Con el fi n de acelerar la recuperación y la moderniza-
ción de la economía española tras la crisis del COVID-19, 
el Gobierno de España ha elaborado un Plan de Recu-
peración, Transformación y Resiliencia (PRTR) que pivota 
sobre cuatro ejes transversales: la transición ecológica, 
la transformación digital, la cohesión territorial y social, y 
la igualdad de género. Esta hoja de ruta aprobada por la 
Comisión Europea va a permitir canalizar los fondos Next 
Generation EU destinados a reparar los daños provocados 
por la crisis del COVID-19, pero teniendo en cuenta la ne-
cesidad de una recuperación en clave ecológica.

En este sentido, el sector de la construcción viene experi-
mentando en la última década una profunda transformación 
a lo largo de toda su cadena de valor con el fi n de moderni-
zarse, adaptarse a las tendencias tecnológicas del siglo XXI, 
posicionarse a la altura de los sectores más tecnológicos del 
país y alinearse con los objetivos del Pacto Verde Europeo.

Los dos grandes vectores que están gobernando este pro-
ceso de cambio son precisamente la transformación digital y la 
transición ecológica. El efecto arrastre que ejercerán estos vecto-
res de transformación agilizará la ejecución de proyectos cons-
tructivos más industrializados, seguros, efi cientes y sostenibles.

La transformación digital permitirá dejar atrás la con-
cepción tradicional de los procesos constructivos y hacer 
realidad el concepto de “Construcción 4.0”, consiguiendo 
mejorar la efi ciencia y productividad del sector a través 

de la industrialización de los procesos constructivos y la 
integración de las tecnologías digitales emergentes.

Con el fi n de afrontar el reto de la lucha contra el 
cambio climático y la degradación del medio ambiente, 
el ecosistema de la construcción tiene defi nida una hoja 
de ruta dirigida a la transición hacia un modelo climática-
mente neutro, sostenible, circular y efi ciente en el uso de 
recursos. En esta transición ecológica, la tecnología y la 
digitalización también van a jugar un papel fundamental.

La maquinaria, debido a su papel protagonista en los 
procesos constructivos, no es ajena a la doble transición 
verde y digital a la que se dirige el sector. La evolución 
natural de la maquinaria para construcción durante los 
próximos años se concentrará en desarrollar capacidades 
autónomas, cognitivas y respetuosas con el medio ambien-
te a través de la innovación y el desarrollo tecnológico.

En este contexto evolutivo, somos conscientes que la 
mejor forma de afrontar la crisis derivada del COVID-19 
consiste en verla como una oportunidad para acelerar la 
transformación verde y digital de nuestra industria. 

La correcta ejecución y canalización de los fondos 
europeos va a permitir potenciar un ecosistema de la 
construcción digital, sostenible y resiliente. Sin embargo, 
las primeras convocatorias de ayudas con cargo al PRTR 
dirigidas a empresas de la industria manufacturera se 
han publicado en pleno mes de agosto y sin previo avi-
so. Si queremos que las ayudas lleguen a las empresas 
que más lo necesitan es preciso que la administración 
establezca un calendario, unos plazos y una información 
adecuada para asegurar que las empresas susceptibles 
de acogerse puedan hacerlo efectivamente.  

Desde ANMOPYC continuaremos prestando servicios y 
llevando a cabo actuaciones en materia de innovación, di-
gitalización y sostenibilidad que impulsen la transformación 
de los procesos productivos de nuestros fabricantes y la 
creación de productos y servicios tecnológicamente avanza-
dos, de mayor valor añadido y más sostenibles, contribuyen-
do a desarrollar una industria futura más competitiva, digita-
lizada, ambientalmente sostenible y climáticamente neutra.

Jorge Cuartero
Director general de Anmopyc – Asociación 
Española de Fabricantes de Maquinaria de 

Construcción, Obras Públicas y Minería

La transición verde y digital, el 
momento de los fabricantes
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Verdaderamente la evolución del año 2021 en el 
sector de la industria del prefabricado de hormigón 
en España es favorable. Fijándonos en el indicador 

adelantado que monitorizamos desde ANDECE en cuanto 
a número de obras con prefabricados de hormigón, los 
datos son de un registro de crecimiento de un seis por 
ciento respecto del año 2019, que es el mejor año para 
realizar la comparativa, dejando a un lado el año 2020, 
más castigado por los efectos de la pandemia.

Este seis por ciento de crecimiento hasta junio del 
2021, esperamos que se mantenga. Esta esperanza a la 
fecha de escribir esta tribuna para la revista Potencia, en 
julio 2021, puede desgraciadamente truncarse si los con-
tagios siguen aumentando. Como desde ANDECE preferi-
mos ver el vaso medio lleno, confi amos que 2021 sea un 
ejercicio positivo y de recuperación del sector.

He titulado esta tribuna “Reducir es antes que reciclar”. 
La sostenibilidad es algo que preocupa y ocupa de forma 
creciente nuestro tiempo y nuestras actividades a medio 
plazo y ya a corto plazo también. El uso de prefabricados 
de hormigón está bastante extendido si hablamos de obra 
civil, así como de edifi cación no residencial. Sin embargo, 
en edifi cación residencial aún queda trecho por recorrer.

Otra forma de construir es posible. Sí, efectivamente, 
es así. El diseño es fundamental. Pensar antes que hacer. 
Diseñar, planifi car y solo después, ejecutar. La construc-
ción prefabricada supone casi cero residuos. La construc-
ción prefabricada requiere un menor consumo hídrico. La 
construcción prefabricada en hormigón es más durable y 
requiere un menor mantenimiento. La construccion pre-
fabricada de hormigón se benefi cia de manera intrínseca 
de la inercia térmica.

Con todas estas ventajas para la sostenibilidad en la 
construcción, ¿por qué no un incremento de la construc-
ción prefabricada de hormigón en el sector residencial? 
Parecería la consecuencia lógica de un comportamiento 
racional al enfocar el diseño en la edifi cación residencial.

Un comportamiento sostenible de diseño: no generar 
residuos, reducir el consumo hídrico, edifi cios durables 
con escaso mantenimiento, benefi ciándose de la inercia 

térmica. Además de todo ello, utilizando materiales de 
proximidad, evitando largos transportes contaminantes, 
al tiempo que se genera empleo industrial de calidad, al 
que mujeres y hombres de entornos predominantemente 
rurales puedan acceder por igual.

¿Por qué no se da frecuentemente este comporta-
miento sostenible de diseño? ¿Tan difícil es el diseño que 
no se puede enfocar de forma sostenible? 

Desde ANDECE venimos apoyando una evolución del 
enfoque del diseño, hacia un diseño sostenible.

Los genéricos BIM de ANDECE, un catálogo de 41 di-
ferentes productos prefabricados de hormigón, pueden 
utilizarse de forma gratuita a la hora de enfocar el dise-
ño. Que la falta de herramientas informáticas no sea un 
impedimento para promover un comportamiento soste-
nible de diseño.

También desde ANDECE apoyamos con formación, no 
sólo con el Máster de Construcción Industrializada conjun-
to con Structuralia, también ahora con la Academia On-li-
ne de ANDECE, en la que colaboramos tanto con el IETcc, 
el Torroja, como con la plataforma de INDESPRE. Que el 
desconocimiento no sea una rémora para el desarrollo de 
un comportamiento sostenible de diseño.

Hablando de sostenibilidad, no se nos escapa la 
necesidad de estar al día en cuanto a las Declaracio-
nes Ambientales de Producto – DAP. En ANDECE se han 
realizado declaraciones ambientales sectoriales en seis 
familias distintas de productos prefabricados de hormi-
gón: estructuras, forjados, fachadas de hormigón y GRC, 
elementos huecos, pavimentos y canalizaciones. Todas 
de acceso gratuito y públicas en la web de ANDECE. Que 
las declaraciones medioambientales no sean un incon-
veniente insalvable para generalizar un comportamiento 
sostenible de diseño.

Como decía al principio de esta tribuna, en ANDECE 
confi amos que este ejercicio 2021 sea un año positivo 
para la industria del prefabricado de hormigón en España, 
contando así con una construcción más sostenible y dura-
dera, no solo para obra civil y para edifi cación no residen-
cial, sino también para la edifi cación residencial española.

Sonia Fernández Ayala
Directora General de ANDECE – Asociación 
Nacional de la Industria del Prefabricado de 

Hormigón

Reducir antes 
que reciclar



17



18

Hace 25 años, cuando se fundó la Asociación de 
alquiler de maquinaria y equipos (ASEAMAC), 
uno de los principales objetivos o retos que se 

marcó fue el de consolidar el sector. El de profesionali-
zar el gremio y fomentar el alquiler como complemento 
al modelo de compra enormemente extendido en todos 
los sectores.

Ahora, en 2021, podemos afi rmar, con el orgullo y la 
satisfacción que provoca el trabajo bien hecho, que nos 
estamos acercando cada vez más a esa meta. Desde la 
humildad y el respeto hacia el modelo de compra, pero 
con la fi rme convicción de ofrecerle al cliente un nivel de 
servicio excelso en tiempo y forma; además de la apor-
tación de nuestro modelo del alquiler a la sostenibilidad 
global. Sabemos que queda camino por recorrer, pero el 
reconocimiento público del alquiler hace que cada vez 
alcancemos hitos a mayor velocidad.

Podemos estar orgullosos. En primer lugar, porque 
en estos momentos nuestro sector presenta un grado de 
profesionalización muy alto, ofreciendo unos estándares 
de calidad de servicio elevadísimos. Y, en segundo lugar, 
porque poco a poco hemos logrado, a través de buenas 
prácticas y de esos estándares que señalaba, el giro que 
buscábamos. En algunos sectores, como el de la cons-
trucción, la compra se ha convertido en algo secundario 
o casi terciario. Y el alquiler ha pasado a ser el modelo 
más habitual, como siempre ha sido, por ejemplo, en el 
sector eventos. 

Decía que aún queda camino por andar. Y, en este 
caso, podemos mirar hacia otro sector: el de agricultu-
ra. Hacia ahí es hacia donde estamos enfocando, como 
sector, una importante parte de nuestros esfuerzos. Y 
lo estamos haciendo a través de una promoción activa 
del modelo del alquiler, destacando siempre sus muchas 
ventajas y adaptándonos a las necesidades de cada sec-
tor concreto y, por supuesto, de cada cliente. 

También hay que caminar en lo que se refi ere a cier-
tos temas o preocupaciones que tocan a todos los profe-
sionales de nuestro sector. Los dilatados plazos de pago 
y la tasa de morosidad que existen siguen llevándose 

una importante fracción de nuestra atención. Pero esto 
es algo totalmente sistémico, que afecta a numerosos 
sectores que poco o nada tienen que ver entre sí; eviden-
temente, el mal de muchos no hace que desfallezcamos 
y seguiremos realizando esfuerzos para mostrar a las 
Administraciones que es absolutamente necesario sol-
ventar esta situación.

Si hablamos estrictamente de alquiler de maquina-
ria, una de las principales preocupaciones y, por tanto, 
línea de acción son los robos. ASEAMAC es uno de los 
agentes que más está trabajando para solucionar la alta 
incidencia y, sobre todo, para dar soporte a los profe-
sionales afectados. ¿Cómo? Con numerosas iniciativas: 
un grupo de trabajo dedicado, constante asesoramiento, 
formación al respecto… 

Esta es una prueba de la labor de la asociación, que 
no ha dejado de trabajar por la profesionalización de 
nuestro gremio y de nuestra actividad, así como por la 
promoción del alquiler en todos los sectores. 

¿Y qué más viene ahora? Formación, formación y 
más formación. Porque siempre hay espacio para el co-
nocimiento y para el crecimiento. Y porque, después de 
lograr la profesionalización del sector, tenemos que tra-
bajar en la profesionalización de los trabajadores. Una 
formación de nivel reducirá claramente la siniestralidad 
laboral y redundará en el cuidado de nuestros equipos. 
Para alcanzar defi nitivamente esa meta que nos marcá-
bamos, para que los estándares de calidad sean cada 
vez más altos y, por supuesto, para que la seguridad en 
nuestro trabajo esté siempre garantizada. 

Desde ASEAMAC, seguiremos trabajando, siempre 
acompañados por otras entidades y medios de comu-
nicación, mirando hacia conceptos cada vez más pre-
sentes, como la digitalización, que ya forma parte de 
nuestro día a día. Y llevando a cabo todo tipo de ini-
ciativas, desde eventos y sesiones de formación hasta 
lanzamiento de publicaciones y grupos de trabajo, con el 
objetivo de promocionar nuestra actividad y un modelo 
del que estamos enormemente orgullosos.

El sector del alquiler de maquinaria 
y equipos, un sector consolidado

Juan José Torres
Presidente de ASEAMAC – Asociación de 

Alquiler de Maquinaria y Equipos
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A día de hoy, a nadie le resulta extraño el concepto 
‘economía circular’. Si bien la RAE aún no lo reco-
ge en las páginas de su diccionario, se trata de un 

concepto que cada vez utilizamos con más frecuencia. 
También en el sector de la deconstrucción. Especialmente 
en el sector de la deconstrucción. 

Pero ¿qué es exactamente eso que llamamos ‘econo-
mía circular’? Podría defi nirse como un sistema o un mo-
delo que tiene como principal objetivo el máximo aprove-
chamiento de los recursos, reciclando y reutilizando todo 
aquello que solíamos desechar y que, sin embargo, puede 
tener una segunda o una tercera vida. 

Este modelo se está aplicando (o se quiere aplicar) en 
muchos ámbitos de la sociedad. Y nosotros, como profe-
sionales de la demolición, la descontaminación y el corte 
y la perforación, también lo estamos haciendo. La econo-
mía circular o, hablando sin etiquetas, la reutilización de 
materiales que surgen de las demoliciones se ha conver-
tido en una de las prioridades del sector. 

Estamos cambiando hacia un modelo mucho más 
respetuoso con el medio ambiente. Un modelo más sos-
tenible y que, además, nos permitirá, a la larga, abaratar 
ciertos costes, por la reutilización de los materiales. 

Para que el cambio se efectúe y lo haga con éxito, hay 
ciertos agentes que juegan un importante papel. Entre ellos, 
se encuentra la Asociación española de demolición, descon-
taminación, corte y perforación, especialmente a la hora de 
compartir conocimiento, experiencias y buenas prácticas en-
tre los profesionales del sector. Y, por supuesto, a la hora de 
trabajar en pos de la profesionalización del gremio, cada vez 
mayor. Todo ello con iniciativas innovadoras, como los Pre-
mios de AEDED, que en su última edición han incorporado 
una nueva categoría: valorización y reciclaje.

Pero el de la economía circular no es el único reto al 
que se enfrenta el sector de la deconstrucción. Otra de 
las principales metas que tiene que marcarse el sector de 
la deconstrucción, muy relacionada con la profesionaliza-
ción del mismo, es la de atraer el talento.

En estos momentos, y siempre hablando en términos 
generales, podemos encontrarnos un panorama con cada 
vez más empresas profesionales. Pero ahora es el mo-
mento de apostar por la profesionalización de los trabaja-
dores. Tenemos que mostrar que el nuestro es un sector 
en el que se puede hacer carrera, un sector atractivo en 
el que se puede crecer. Y, así, lograr que quieran quedarse 
con nosotros.

Son conocidas por todos las difi cultades que existen 
en el sector de la construcción en general a la hora de 
atraer personal. Unas difi cultades que aumentan cuando 
hablamos de la demolición, y contra las que tenemos que 
pelear construyendo un sector profesional, atractivo y que 
apueste por la formación y el crecimiento constante de 
sus trabajadores. 

La buena noticia es que vamos por el buen camino. 
Estamos avanzando en la dirección correcta, poniendo el 
foco en lo que de verdad importa y construyendo un sec-
tor profesional, atractivo y que no deja de innovar a todos 
los niveles. La prueba la tenemos aquí, en España, y en 
nuestra asociación, que este año celebra su 40 aniversa-
rio. En la labor de divulgación continua que realizamos y 
de la que disfrutamos, como amantes de nuestra profe-
sión y de todo lo que la acompaña. Y, por supuesto, en la 
labor de medios de comunicación y entidades, que reman 
con nosotros, para llegar a la meta con éxito. 

Sigamos caminando juntos, sigamos creciendo juntos, 
sigamos mejorando juntos. 

Pablo Budía
Presidente de AEDED – Asociación Española 

de Demolición, Descontaminación, 
Corte y Perforación

La economía circular, protagonista 
del sector de la deconstrucción
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C on motivo de las celebraciones de la Semana de 
la Ingeniería de Madrid (del 23 de septiembre al 
3 de octubre) y la Semana de 

la Arquitectura (del 1 al 10 de octu-
bre), el Foro Potencia reúne a Rafael 
Magro, decano de la Demarcación 
de Madrid del Colegio de Ingenieros 
de Caminos, Canales y Puertos (Ca-
minos Madrid) y a Sigfrido Herráez, 
decano del Colegio Oficial de Arqui-
tectos de Madrid (COAM). En esta 
charla que mantendrán con Ricardo 
Cortés, director del Foro Potencia, 
Magro y Herráez nos avanzarán deta-
lles de la celebración de las sema-
nas que desde Caminos Madrid y el 
COAM preparan, además de analizar 
la labor de los respectivos colegios 
en la defensa de sus colegiados y de 
los intereses de la profesión.

Será además la primera vez que el 
Foro Potencia salga a la calle, ya que 
la charla tendrá lugar en el Colegio Ofi-
cial de Ingenieros de Caminos, Canales y 

Puertos, con retransmisión en directo 
a través de los canales habituales.

Arquitecto titulado en la Universi-
dad Politécnica de Madrid en 1991, 
Sigfrido Herráez fue elegido decano 
del Colegio Oficial de Arquitectos de 
Madrid en noviembre de 2020. Espe-
cializado en urbanismo, su formación 
incluye cursos de doctorado en esta 
especialidad, además de un máster en 
rehabilitación por la Universidad Poli-
técnica de Madrid.

Cuenta con una amplia experien-
cia institucional, en la que destaca su 
labor como concejal del Grupo popu-
lar en el Ayuntamiento de Madrid en-
tre 1991 y 2005. Entre otros cargos, 
Herráez fue concejal de Movilidad Ur-
bana entre 2000 y 2003 y concejal 
de Vivienda y Rehabilitación Urbana 
entre 1995 y 2005. Además, ha ejer-
cido diversos cargos de responsabili-

dad en el partido: miembro de la Junta Directiva Nacional 
del PP (1990-1993), vicesecretario general del PP de Ma-

El Foro Potencia se suma a las 
celebraciones de las Semanas de 
la Arquitectura y de la Ingeniería 
de Madrid

Actualidad

Sigfrido Herráez, decano del Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid

Rafael Magro, decano de la Demarcación de Madrid del Colegio de
Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos
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drid (1993-1996) o miembro del Comité Ejecutivo del PP 
de Madrid (desde 1993), entre otros.

Asimismo, el decano del COAM es desde 2011 miem-
bro del Consejo Social de la Universidad Politécnica de 
Madrid, institución a la que ya perteneció anteriormente, 
desde 1992 a 2007.

Entre sus numerosos reconocimientos se encuentran 
el Diploma Europa Nostra por la Rehabilitación del centro 
histórico de Madrid (1998) o Premio de las Naciones Uni-
das a las Buenas Prácticas en Rehabilitación.

Algunas de sus últimas obras como arquitecto en el 
ejercicio libre de la profesión han sido el Hotel Marriot 
Auditorium Madrid, 120 viviendas en bloque en Vallecas 
(Madrid), el proyecto y ejecución de 36 viviendas unifa-
miliares adosadas en Torrejón de Velasco (Madrid), el 
Hotel Meliá Avenida de América o la dirección de obra 
de viviendas unifamiliares en polígono “Los Satélites”, 
Majadahonda (Madrid).

Rafael Magro Andrade es ingeniero de Caminos por 
la Universidad Politécnica de Madrid y se doctoró Cum 
Laude en 1989. Decano de la Demarcación de Madrid 
del Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puer-
tos desde el pasado mes de marzo. Rafael Magro cuen-
ta con una amplia experiencia en el ámbito de la do-
cencia: entre 1980 y 2003 como profesor de diversas 

asignaturas en el Curso de Ingeniería de Caminos en la 
empresa Iacesrma, como profesor titular interino en la 
Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Caminos de 
la Universidad Politécnica de Madrid en el área de Es-
tadística del departamento de Matemáticas durante el 
curso 1999-2000, profesor en la Universidad Alfonso X 
el Sabio desde Octubre de 1998 hasta Junio del 2011, 
profesor en la Universidad Camilo José Cela o director 
o profesor en la Fundación Agustín de Betancourt de la 
Secretaría de Infraestructuras del Ministerio de Defen-
sa entre 2008 y 2015, entre otros.

En cuanto a la dirección académica, destaca su la-
bor al frente de la Escuela Politécnica Superior de la 
UAX durante siete años, entidad en la que ha ejercido 
la dirección de los programas de doctorado y máster, y 
en la Jefatura de Estudios de Ingeniería de Caminos, 
Canales y Puertos durante cuatro años. Asimismo, Ma-
gro ha participado en la Comisión de Docencia ante las 
Conferencias Nacionales de Decanos y Directores para 
redacción de Libros Blancos y Planes de Estudios de las 
Titulaciones Oficiales de Grado y Máster.

En el ámbito de la empresa privada, es socio funda-
dor de Teach & Consult 4, entidad de consultoría y servi-
cios técnicos de ingeniería de la que es director general 
desde 2013. 

M ariano Sanz Loriente se ha incorporado como 
secretario general de la Confederación Nacional 
de la Construcción (CNC), tras la ratificación por 

el Consejo de Gobierno de la propuesta de su Presiden-
te, Pedro Fernández Alén. La incorporación se produce 
seis meses después del relevo en la cúpula de la patro-
nal, que encara un momento trascendental para la re-
construcción económica de España con la llegada de los 
fondos europeos.

Entre sus principales misiones estará poner en valor 
el atractivo del sector y hacer frente a los numerosos 

desafíos que rodean a la construcción como la falta de 
mano de obra -agudizada por la llegada de los fondos 
europeos-, el rejuvenecimiento de las plantillas o la es-
calada del precio de las materias primas, que amenaza 
la viabilidad de los proyectos.

Mariano Sanz Loriente es ingeniero de Caminos, Canales 
y Puertos, y cuenta con una dilatada trayectoria profesional 
vinculada a la construcción. Sus comienzos fueron como jefe 
de obra en una gran constructora y en sus últimos 30 años 
ha ostentado el cargo de director gerente y director técnico 
de una empresa del sector en las Islas Baleares.

El nuevo secretario general cono-
ce las entrañas de la patronal, pues 
ya en 1992 fue designado consejero 
en representación de la Asociación de 
Constructores de Baleares, donde ha 
participado activamente hasta el últi-
mo Consejo de Gobierno.

Mariano Sanz Loriente reconoce 
“que seguirá aprendiendo y, sobre 
todo, ayudando a las organizacio-
nes y empresas representadas en 
CNC para consolidar la construcción 
como uno de los sectores primor-
diales de la economía española”. 

Mariano Sanz, nombrado 
secretario general de CNC
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Actualidad

E l sector se muestra esperanzado y confiado con 
respecto al futuro del mercado de la maquinaria de 
obra pública, construcción y minería. Y buena prue-

ba de ello es que ya son casi 900 –892 en total- las firmas 
expositoras que se han inscrito para participar en Smopyc 
2021 y que muestran así su respaldo a la cita que, del 17 
al 20 de noviembre, organiza Feria de Zaragoza.

Smopyc 2021 será la feria del reencuentro de los 
profesionales tras la pandemia y es por esto que las 
expectativas en cuanto al certamen son muchas y muy 
elevadas. El sector avala esta convocatoria que tendrá 
una superficie de más de 84.500 metros y ocupará los 
pabellones 3, 4, 6, 7, 8 y 9. Sin lugar a dudas, se trata 
de una feria que vuelve a la senda del crecimiento y que 

ha visto cómo, en las últimas semanas, ha crecido el in-
terés de las empresas por la celebración en noviembre.

Uno de los atractivos que también ofrece esta edi-
ción se centra en el área exterior, donde las empresas 
disfrutan de una zona al aire libre en la que exhibir su 
maquinaria más voluminosa, así como dar a conocer 
cómo trabajan sus productos.

Desde el equipo de Smopyc se subraya la presencia 
de todas las asociaciones del sector, que participan acti-
vamente en el salón y que organizan, además, jornadas 
técnicas y eventos que contribuyen a incrementar la calidad 
de la oferta expositiva y congresual del certamen. En estos 
momentos se está cerrando el que será el programa técni-
cos de esta edición, que se dará a conocer próximamente.

Del 17 al 20 de noviembre, el Salón Internacional de 
Maquinaria de Obras Públicas, Construcción y Minería, 
Smopyc 2021, se erige en la plataforma de encuentro 
y lanzamiento para los profesionales, que buscan un 
espacio donde conocer las novedades que les ayude a 
afianzar la recuperación mostrada por esta industria en 
los últimos meses. Un sector que ha dado excelentes 
muestras de su capacidad para dar respuesta a la socie-
dad y continuar trabajando en los meses más duros de 
pandemia. Por ello, Smopyc se presenta, en su edición 
número 18, como un certamen fundamental para el futu-
ro del mercado nacional e internacional. 

L as caídas de la plataforma y las electrocuciones, 
las causas más comunes de accidentes mortales.
La asociación nacional de constructoras no cotiza-

das, ANCI, ha nombrado a Enrique Rodríguez Prado nue-
vo director gerente de la asociación que preside Concha 
Santos. Rodríguez Prado, Ingeniero de Caminos, Canales 
y Puertos (UPM ‘87), cuenta con una amplia trayecto-
ria profesional de más de treinta años de experiencia, 
donde destaca su labor como responsable de Estudios 
y Contratación en diversas empresas constructoras refe-
rentes, gestionando proyectos de construcción y conce-
siones de infraestructuras en más de cuarenta países.

El nuevo director gerente de ANCI, que comenzó su 
actividad laboral en diversos cargos de ejecución direc-
ta de obras de infraestructuras, cuenta, entre otros, con 
un Programa de Dirección General (IESE ‘13), un Mas-
ter en Gestión de Infraestructuras y Servicios Públicos 
(UPM-CICCP ‘04) y un MBA (ICADE ’95). 

Smopyc 2021 ya cuenta con 900 
marcas expositoras

Enrique Rodríguez Prado, nuevo 
director gerente de ANCI
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Actualidad

L a sostenibilidad, los robots, las nuevas tecnolo-
gías para el entrenamiento y la formación están 
cambiando rápidamente la imagen del sector de 

la construcción, que a veces todavía se percibe como 
un desafío físico, sucio o peligroso.El segundo evento 
público organizado por Construction 2050 Alliance, que 
reunió a 200 participantes, mostró que la construcción 
es un sector que puede ofrecer muchas oportunidades a 
los nuevos talentos. Los debates demostraron que, a la 
luz del Pacto Verde de la UE y de los planes de recupera-
ción y resiliencia, la construcción puede contribuir positi-
vamente a restaurar y crear puestos de trabajo mejores y 
más seguros para los ciudadanos europeos.

Los agentes del sector ya están realizando impor-
tantes esfuerzos para invertir en el aprendizaje perma-
nente, en mejores condiciones laborales y protección 
social, en un entorno laboral más saludable y seguro, 
así como en una mejor promoción de las oportunidades 
profesionales. Sin embargo, para fortalecer y acelerar 

el proceso, Construction 2050 Alliance pide a los res-
ponsables políticos que se realicen ciertas acciones, 
como, garantizar que el buque insignia de "Rehabili-
tación y perfeccionamiento" se respete en los Planes 
Nacionales de Recuperación que los Estados Miem-
bros deberán implementar; garantizar que los fondos 
públicos que estarán disponibles en el contexto de la 
Ola de Renovación y los paquetes de Recuperación se 
destinen a la creación de empleos de calidad; brindar 
apoyo financiero y técnico personalizado para impulsar 
las habilidades verdes y digitales y cumplir los objeti-
vos del Pacto Verde de la UE y la Ola de Renovación 
(por ejemplo, el uso de Centros de Innovación Digital 
también para habilidades); iniciativas de divulgación 
focalizadas en el ecosistema de la construcción para 
promover su atractivo entre jóvenes, mujeres, migran-
tes y profesionales provenientes de otros sectores con 
competencias relevantes para las actividades de nue-
va construcción. 

El ecosistema de la construcción, 
oportunidad para nuevos talentos

A CEX, la Asociación de Empresas de Conservación y 
Explotación de Infraestructuras, amplía el plazo de 
recepción de candidaturas al Premio Nacional ACEX 

a la Seguridad en Conservación hasta el 16 de septiembre.
Todas las empresas o particulares que estén inte-

resados en presentar sus trabajos basados en la segu-
ridad en la conservación y en el mantenimiento de in-
fraestructuras pueden hacerlo a través de la Ficha de 
inscripción (Bases del premio).

El plazo de recepción de candidaturas se cierra el 
16 de septiembre de 2021 (a las 13:00h) y del 20 de 
septiembre al 5 de octubre 2021 (hasta las 13:00h) se 
podrá realizar la votación en Internet. El fallo del jurado 
se dará a conocer el 19 de octubre, durante el acto 
de entrega del premio. Se valorarán especialmente las 
actuaciones y políticas que tengan la seguridad como 
máximo valor, los instrumentos y los modelos de com-
portamiento que ejemplifiquen la relación positiva entre 
beneficio y coste de la seguridad, las prácticas de apli-
cación de las medidas de seguridad más allá del cum-
plimiento legal, la introducción de protocolos o normas 
de ejecución seguras y los desarrollos o avances en 

materia de segu-
ridad que sean 
de fácil exten-
sión o difusión.

El premio 
cuenta con dos 
categorías: ge-
neral (empresas, 
organismos, in-
vestigadores, tra-
bajadores en ca-
rretera, medios de comunicación…) y asociados (empresas 
y trabajadores). El proyecto ganador, en cada una de las 
categorías, será galardonado con 3.000 euros.

ACEX convoca anualmente este galardón con el objetivo 
de promover la cultura de la seguridad laboral y vial en los 
trabajos de conservación y explotación de infraestructuras, 
fomentando la investigación y las buenas prácticas en ma-
teria de seguridad. A través de este galardón, ACEX recono-
ce la labor y el esfuerzo de los trabajadores, las empresas y 
las administraciones que han desarrollado actividades con 
impacto positivo en el ámbito de la seguridad. 

ACEX amplía el plazo de presentación 
de candidaturas a su Premio Nacional 
a la seguridad en conservación
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Mercado
  Perspectivas para Norteamérica

S in embargo, durante los próxi-
mos años, las propuestas 
adicionales tienen un gran 

potencial para la industria de la cons-
trucción en particular.

"Hemos incluido el Plan de Empleo 
Estadounidense (American Jobs Plan - 
AJP) en nuestras perspectivas econó-
micas", dijo Mark Killion, director de 
la industria estadounidense en Oxford 
Economics. “Esa es una suposición 
significativa. Hay un gran componente 
de infraestructura en el AJP que podría 
ser motor para el crecimiento”.

Con respecto a la situación de 
la salud pública, la forma en que se 
desarrollen los próximos meses tam-
bién afectará los próximos dos años. 
El pronóstico de referencia de Oxford 
Economics prevé un crecimiento del 

PIB del 7,3% en 2022. Si las vacu-
nas muestran una eficacia limitada 
contra las variantes de COVID-19, el 
crecimiento puede ser un poco me-
nos del 3%. Si la inflación persiste, 
el crecimiento podría estar por deba-
jo del 6%. Si todas las estrellas se 
alinean y se produce un "boom del 
consumidor", el crecimiento podría 
saltar a casi el 10%.

Las infraestructuras podrían 
consumir buena parte 
del gasto
Centrándose solo en los sectores de 
fabricación y construcción de la eco-
nomía, las simulaciones del modelo 
indican que el AJP podría ayudar a 
aumentar la producción en un 3,5% 
para fines de 2023.

El AJP impulsaría un aumento 
significativo en el gasto en infraes-
tructura no residencial.

"Se espera que los sectores pri-
vado, local, estatal y federal se dis-
paren con un crecimiento de dos dí-
gitos al menos hasta el próximo año 
y 2023", dijo Killion.

El gasto federal daría el giro al-
cista más dramático. Se prevé que 
los aumentos porcentuales anuales 
desde 2022 hasta 2025 sean del 
29,4%, 26%, 12,5% y 2,5%, respec-
tivamente. Eso es un aumento to-
tal del 70% durante un período de 
cuatro años. Compare eso con el 
período 2015-2019, cuando el gasto 
federal aumentó solo 4.8%. El gas-
to en infraestructura estatal y local 
también recibiría un gran impulso 

Perspectivas del mercado en 
Norteamérica: estabilidad 
en el horizonte

El estímulo fiscal ha desempeñado un papel fundamental para ayudar a la 
recuperación de la economía estadounidense.

Por Julie Davis, directora de Desarrollo Laboral de la Asociación de Fabricantes de Equipos (AEM)
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del AJP. Se espera un crecimiento del 
33% en los próximos cuatro años. 
Se espera que la financiación del 
sector privado crezca un 37%.

Perspectivas variadas para 
la construcción comercial
Si la AJP se convierte en ley, el pronós-
tico para el gasto en infraestructura se 
ve bien en todos los sentidos. Por el 
contrario, Killion dijo que el gasto en 
construcción para empresas y comer-
cio ofrece una perspectiva mixta.

Algunos sectores se han bene-
ficiado de una mayor financiación 
gubernamental, incluida la atención 
médica y la educación. A otros, como 
los edificios de oficinas, no les ha 
ido bien. Algunos sectores, incluidos 
los almacenes y las instalaciones de 
transporte, se han beneficiado de la 
financiación privada.

"Es por eso que el sector empre-
sarial en su conjunto se ve bastante 
decente, pero las perspectivas siguen 
siendo bastante variadas", dijo Killion.

La construcción total de PeP 
(puesta en marcha) para empresas 
y comercio se mantuvo estable este 
año. Se espera un crecimiento del 
2,9% el próximo año, seguido del 
7,5%, 5,4% y 3,5% de 2023-2025.

“El gasto en construcción en 
este sector parece estar siguiendo 
el patrón de inversión empresarial 
en general”, señaló Killion.

Un mercado residencial al 
alza pero con dudas
El mercado de la vivienda ha ido 
creciendo durante los últimos dos 
años. En 2020, el gasto residencial 
privado se vio impulsado en gran 
medida por las nuevas viviendas uni-
familiares y las mejoras existentes 
en las viviendas. De cara al 2026, el 
mayor crecimiento vendrá de la cons-
trucción de viviendas unifamiliares.

Acelerar la construcción de nue-
vas viviendas se ha vuelto urgente, 
ya que la asequibilidad de la vivien-
da se ha convertido en un problema 
importante. Desafortunadamente, 
la oferta no ha podido satisfacer la 
demanda. La escasez de materiales 
y mano de obra ha provocado un 
fuerte aumento de los retrasos en la 

construcción de viviendas que no se 
había visto desde 2006.

El auge de los precios de la vi-
vienda se ha sumado a las preocupa-
ciones existentes sobre la inflación. 
“La asequibilidad de la vivienda se 
ha convertido en un fenómeno ge-
neralizado en todo Estados Unidos”, 
dijo Killion. De hecho, Estados Uni-
dos ahora ocupa el cuarto lugar a ni-
vel mundial en aumentos de precios 
de la vivienda año tras año detrás de 
Suecia, Dinamarca y Rusia.

Los precios y la demanda 
siguen aumentando
El precio de la vivienda en EE.UU. 
no es lo único que va en aumento. 
Según Killion, las presiones inflacio-
narias manufactureras también han 
sido altas, aunque es posible que 
hayan alcanzado su punto máximo.

Los pedidos de maquinaria de 
construcción continuaron aumen-
tando durante el primer semestre 
de este año. A pesar de que los pe-
didos ahora pueden haber alcanza-
do su punto máximo, según Killion 
todavía están en niveles elevados. 
Como resultado, este año se espera 
una ganancia de aproximadamente 
el 15% en la producción bruta real, 
seguida de un 4% en 2022, un 1% 
en 2023 y un 6% entre 2024 y 28.

Benjamin Duyck, director de Inte-
ligencia de Mercado de AEM, señala 
que si bien la industria de equipos 
de construcción continúa en un ciclo 
de auge, también está tomando for-
ma una mayor estabilidad.

Según los resultados de la en-
cuesta del segundo trimestre entre 
los miembros de AEM, aproximada-
mente el 71% de los fabricantes de 
equipos dijeron que la demanda del 
segundo trimestre aumentó desde el 
primer trimestre. Aproximadamente 
el 24% dijo que la demanda se man-
tuvo estable en 2021. A estas alturas 
del año pasado, el 85% señaló que la 
demanda había crecido de un trimes-
tre a otro, y solo el 10% dijo que la 
demanda para el año se mantuvo es-
table. Además, el 85% de los miem-
bros de AEM predicen un crecimiento 
durante los próximos doce meses y 
solo el 1% anticipa una disminución.

“La demanda de casi todas las 
categorías de equipos de construc-
ción sigue siendo positiva, siendo 
algo más plano para los equipos 
de iluminación”, dijo Duyck. “Dicho 
esto, estamos viendo números lige-
ramente más bajos para los próxi-
mos doce meses. Esto quizás se 
deba al crecimiento más fuerte de lo 
esperado a principios de este año".

A continuación, se muestra la de-
manda anticipada de categorías cla-
ve de equipos de construcción para 
los próximos doce años en compa-
ración con lo experimentado durante 
los doce meses anteriores.

Equipamiento
Los equipos para áridos crecie-

ron entre un 11% y un 15% (se 
esperaba un 6% a 10%)

Los equipos de hormigón cre-
cieron un 6-10% (se esperaba un 
1-5%)

Los equipos de movimiento de 
tierras crecieron un 11-15% (se 
esperaba un 6-10%)

Los equipos de elevación crecieron 
un 6-10% (se esperaba un 6-10%)

Los equipos de iluminación se 
mantuvieron estables (se espe-
raba entre un 1% y un 5%)

La maquinaria para la cons-
trucción de carreteras creció un 
6-10% (se esperaba un 6-10%)

El equipamiento para servicios 
públicos creció un 11-15% (se 
esperaba un 11-15%)

Componentes y repuestos

un 6-10% (se esperaba un 6-10%)
-

cieron un 11-15% (se esperaba 
un 11-15%)

tierras crecieron entre un 16% y 
un 20% (se esperaba un 11-15%)

-
cieron un 11-15% (se esperaba 
un 6-10%)

-
trucción de carreteras creció 11-
15% (11-15% esperado)

públicos creció un 6-10% (se es-
peraba un 6-10%) 
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Informe
 Seguridad global - IPAF 2021

E l informe de seguridad global de 
IPAF de 2021 analiza las princi-
pales causas de lesiones graves 

y muertes que se producen cuando 
se utilizaron máquinas de acceso 
motorizadas para llevar a cabo traba-
jos temporales en altura, y destaca 
la necesidad de recopilar más datos 
de situaciones de riesgo de accidente 
de toda la industria en todo el mundo 
para ayudar a evitar los accidentes 
graves más comunes en el futuro.

Las cinco causas principales de 
muerte en incidentes de PEMP fueron 
caídas desde la plataforma, electro-
cuciones, atrapamientos, vuelcos de 
PEMP y golpes de PEMP por otro vehí-
culo. Esto está ampliamente en línea 
con el análisis de accidentes fatales 
de años anteriores y demuestra una 
vez más que la industria debe enfo-
carse en formas de reducir los facto-
res subyacentes comunes a este tipo 
de incidentes.

IPAF lanzó el portal mundial de 
notificación de accidentes de PEMP 
en 2012, con el fin de convertirse en 
la fuente definitiva de datos sobre 
incidentes mundiales relacionados 

con los equipos de acceso motoriza-
dos. Peter Douglas era entonces un 
miembro representante de IPAF en 
el Consejo de País del Reino Unido, 
que fue fundamental para impulsar 
este proyecto. Ahora director eje-
cutivo y director general de IPAF, el 
compromiso de Peter con el proyecto 
de notificación de accidentes de IPAF 
permanece intacto. 

Notificación en todos los casos
El análisis de los datos mues-

tra cuán graves tienden a ser estos 
accidentes y el resultado casi siem-
pre fatal. Una nota a considerar, por 
supuesto, es que la notificación de 
accidentes es más probable que 
ocurra cuando se sucede una muer-
te, pero quizás menos probable en 
casos de lesiones menores. En 
cualquier caso, los datos adiciona-
les ayudan a un análisis más deta-
llado y brindan lecciones vitales que 
pueden usarse para prevenir todos 
los accidentes y, en última instan-
cia, salvar vidas. Los accidentes 
durante el uso de PEMP son más 
probables cuando se trabaja en 
áreas públicas o junto a carreteras 

que en sitios de trabajo controla-
dos, como sitios de construcción, 
locales comerciales o de alquiler, 
también muestra el informe.

Los accidentes en los sitios de 
construcción representan el núme-
ro promedio más alto por año, pero 
como las PEMP se utilizan mucho 
más en la construcción que en 
otros sectores y ubicaciones, de he-
cho, es proporcionalmente menos 
probable que ocurran en un sitio 
de trabajo controlado que en una 
ubicación remota. o un área públi-
ca, como al lado de una carretera, 
muestra el informe.

Además, cuando se analizan los 
accidentes que provocan lesiones 
con tiempo perdido e incluso, en oca-
siones, muertes, durante la entrega 
de PEMP, el informe mostró que la 
mayoría de estos ocurren durante la 
carga o descarga. Como resultado, 
IPAF decidió renovar su curso de car-
ga / descarga existente, con nuevos 
materiales de capacitación que se 
revelaron a los instructores en un 
seminario de desarrollo profesional 
el 11 de noviembre.

Caídas desde plataformas y 
electrocuciones, las causas 
más comunes de  
accidentes mortales 
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Nueva metodología
En 2020, IPAF publicó este nuevo y 
mejorado Global MEWP Safety Infor-
me, que presenta los hallazgos clave 
del análisis detallado de accidentes. 
Como en años anteriores, se identi-
fican las causas subyacentes más 
comunes de incidentes relacionados 
con PEMP, pero el nuevo informe tam-
bién analiza los incidentes con tiem-
po perdido, no solo las muertes. 

Los incidentes también se han 
categorizado en términos de dónde 
ocurrieron, en qué sectores indus-
triales ocurrieron y se desglosaron 
con más detalle por tipo de inciden-
te. Hay una nueva metodología para 
gran parte del análisis y la forma 
en que se han presentado los ha-
llazgos, el informe se intercala con 
recomendaciones clave para mitigar 
los riesgos comunes. 

Un cambio importante es que, 
en lugar de comparar los datos de 
accidentes de un año completo con 
los de años anteriores, los tres años 
completos más recientes de datos 
disponibles se han combinado para 
producir un número total y promedio 
de incidentes, para identificar mejor 
las tendencias en lugar de considerar 
fluctuaciones menores.

Otro cambio en la metodología 
es que, si bien los miembros de IPAF 
siguen comunicando predominante-
mente los datos a través del portal 

de notificación de accidentes, los 
datos recopilados de fuentes dispo-
nibles públicamente, como los infor-
mes de accidentes de OSHA en los 
EE. UU., Se ha examinado con más 
detalle. De hecho, a través de este 
minucioso reexamen de los informes 
se han descubierto varios accidentes 
no clasificados inicialmente como re-
lacionados con las PEMP, con el resul-
tado de que se han identificado e in-
troducido en la base de datos varios 
accidentes nuevos que no se habían 
registrado anteriormente. 

Brian Parker, director técnico y de 
seguridad de IPAF, comenta: “Este 
nuevo formato hará que el informe 
sea más fácil de asimilar y compren-
der, especialmente para los miem-
bros de la industria del alquiler de ac-
ceso motorizado y los representantes 
de salud y seguridad de las empre-
sas afiliadas a IPAF, así como los con-
tratistas de uso final del acceso mo-
torizado. Puede ser estadísticamente 
interesante comparar el número de 
accidentes que ocurren en todo el 
mundo y entre sectores industriales, 
pero es más relevante e informativo 
poder observar en detalle las electro-
cuciones y caídas desde la platafor-
ma, por ejemplo, para saber en qué 
tipo de máquina, configuración, ubica-
ción o sector industrial se producen, 
y para considerar cuáles pueden ser 
los factores subyacentes y planificar 

en consecuencia, con anticipación”. 
Y añade que “este nuevo enfoque 
nos permite presentar algunas re-
comendaciones clave para tener en 
cuenta al planificar el uso del acceso 
motorizado vinculadas a referencias 
específicas, ya sea la información de 
orientación técnica, los pósteres de 
seguridad gratuitos de Andy Access 
de IPAF y las series Toolbox Talk o 
los cursos de formación relevantes 
que los operarios están realizando. 
Se aconseja a los directores que se 
comprometan a mitigar”.

Asimismo, Brian Parker conside-
ra que algo en la que todos estamos 
de acuerdo es que “ahora debemos 
centrarnos en áreas de las que sa-
bemos que necesitamos más datos; 
esto significa recopilar más informa-
ción sobre las situaciones de situa-
ciones de riesgo de accidente. Esta-
mos recibiendo informes completos 
de lesiones graves y muertes, pero 
necesitamos más informes de los 
errores aparentemente inofensivos 
que podrían haber conducido a un 
resultado grave, pero no lo hicieron. 
Las situaciones de riesgo de acci-
dente son importantes para com-
prender las tendencias y prevenir 
accidentes graves en el futuro. Espe-
ramos que el acceso directo al por-
tal de informes desde la aplicación 
móvil ePAL de IPAF recientemente 
lanzada, la aplicación para móviles 
ePAL de IPAF para operarios y su-
pervisores, permita a más personas 
registrar este tipo de incidentes de 
forma rápida, sencilla y anónima, si 
así lo prefieren”.

Del mismo modo, —asegura— se 
están recibiendo algunos informes 
sobre plataformas de trabajo de 
desplazamiento sobre mástil (PTDM) 
y montacargas de construcción, pero 
“nuestra base de datos no es lo su-
ficientemente completa con respec-
to a estos tipos de máquinas para 
sacar conclusiones estadísticas sig-
nificativas. Trabajaremos con nues-
tros miembros y comités técnicos 
relevantes para mejorar los informes 
del sector de las PTDM para que po-
damos brindar información útil sobre 
las tendencias clave de accidentes 
en el futuro” 
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Introducción
El Coronavirus ha modificado y 
trastocado de una manera drásti-
ca nuestro día a día y, en especial, 
nuestro trabajo y relaciones empre-
sariales. Entre las muchas activida-
des desarrolladas por las empresas 
se encuentra, sin lugar a dudas, la 
participación en ferias sectoriales, 
ya sea como visitante o expositor.

Las ferias son una de las he-
rramientas más importantes que 
tienen las empresas para poder dar 
a conocer sus productos, así como 
para establecer nuevos contactos 
con potenciales clientes. De igual 
manera, los visitantes pueden estar 
al día de las últimas novedades en 
el mercado.

Por todo ello, hemos querido lle-
var a cabo una encuesta, debido a 
las cancelaciones que se han produ-
cido, motivadas por la pandemia en 
el último año y medio a nivel mun-
dial, y la aparición de nuevas alterna-
tivas como las ferias virtuales.

Desde Anmopyc y TPI somos 
conscientes de que las ferias pre-
senciales siguen siendo funda-
mentales, y que las ferias virtuales 
pueden ser una herramienta comple-
mentaria en el escenario en el que 
estamos viviendo actualmente.

Las ventajas de las ferias virtua-
les son que, desde cualquier punto 
del mundo, con conexión a la red, 
y un ordenador o dispositivo móvil, 
puedes acceder a cualquier evento 
virtual y visitar los stands de los ex-
positores y, por otro lado, los expo-
sitores abarcarán un mayor número 
de visitas y potenciales clientes. En 
el caso de las ferias presenciales, 
te dan la oportunidad de interactuar 
de una manera más directa y perso-
nal entre el expositor y el visitante, 
además de que el potencial cliente 
puede ver y comprobar la calidad de 
los productos y servicios expuestos.

El objetivo de la encuesta ha 
sido analizar cómo la cancelación 

de las ferias presenciales ha afec-
tado tanto a las empresas exposito-
ras como a los visitantes en época 
de pandemia, y las alternativas que 
han surgido. La encuesta se ha di-
rigido principalmente a empresas 
internacionales, con perfil tanto de 
expositores como visitantes del 
sector de la construcción, minería, 
agricultura, transporte e industria, 
preguntándoles acerca de la fre-
cuencia en la que visitan o partici-
pan en ferias internacionales, sus 
ventajas, alternativas frente a las 
cancelaciones de ferias presencia-
les entre otras.

De las respuestas recibidas, se 
han analizado en particular, las obte-
nidas de empresas españolas y portu-
guesas, y comparándolas con las reci-
bidas de empresas latinoamericanas.

Metodología
La encuesta se llevó a cabo del 20 
de abril al 31 de mayo y se dirigió a 
encuestados de diversos sectores 
industriales y se centró principal-
mente en encuestados de países 
ibéricos (España y Portugal) y lati-
noamericanos (la mayoría de los 
países de América del Sur y Améri-
ca Central).

Dado que la encuesta pretendía 
analizar la reacción de la gente ante 
la cancelación de las ferias tradicio-
nales a causa de la pandemia, tam-
bién dividimos a los encuestados se-
gún la posición desde la que visitan 
las ferias, es decir, si se describen 
como expositores o asistentes, res-
pectivamente.

Esta última característica afectó 
tanto al número de preguntas que re-
cibieron los encuestados como a lo 
que les preguntamos (el contenido 
de la pregunta). A los que no acuden 
nunca a las ferias sólo se les plan-
tearon las tres primeras preguntas 
de la encuesta. En cambio, a los que 
respondieron que asistían a ferias 
(independientemente de la frecuen-

cia de asistencia) se les formularon 
entre 9 y 12 preguntas en función de 
sus respuestas. Véase la estructura 
de la encuesta en el apéndice. Para 
resumirlo brevemente:

A los que no asisten a ferias se 
les pidió que compartieran su sec-
tor de la industria y los canales en 
los que suelen investigar detalles 
sobre maquinaria/equipos y servi-
cios/productos relacionados antes 
de comprar.

Por el contrario, tanto a los asis-
tentes como a los expositores se les 
plantearon preguntas algo similares. 
Les preguntamos sobre la ubicación 
de dichas ferias (si prefieren las in-
ternacionales o las locales), cuál es, 
en su opinión, la mejor ventaja de 
las ferias, qué alternativas prefieren 
sobre las tradicionales (durante la 
pandemia ferias pospuestas o can-
celadas), junto con su preferencia 
sobre la tradicional. También que-
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ríamos saber qué aspectos de las 
ferias tradicionales echan en falta 
y qué mejoraría su experiencia con 
respecto a las alternativas. La últi-
ma pregunta se refería a si creen 
que las alternativas tienen al menos 
algunas ventajas.

La encuesta se publicó en las pá-
ginas españolas de LECTURA Specs. 
En total, 10.620 encuestados acepta-
ron participar. En cuanto a la distribu-
ción geográfi ca, 3.809 encuestados 
eran personas de la Península Ibérica 
y 6.567 de América Latina. Debido a 
las altas cifras, creemos en la obten-
ción de resultados algo relevantes y el 
potencial de refl ejar la situación en el 
mundo real, superando así el marco 
de la muestra de nuestra encuesta.

Resultados
Los análisis de la encuesta consis-
tieron en la inspección de las res-
puestas recibidas por el total de la 
muestra y en un enfoque más pro-

fundo de las diferencias entre las 
respuestas según la región de ori-
gen. En concreto, dado que ANMO-
PYC es la asociación española, los 
análisis se centraron en los países 
ibéricos (España y Portugal) y, de-
bido a las similitudes culturales y 
lingüísticas, en América Latina (en-
tendida generalmente como todo el 
continente de América del Sur, ade-
más de México, Centroamérica y las 
islas del Caribe).

Resumen de 
la encuesta
Este primer capítulo de resultados 
pretende explorar quiénes son las per-
sonas que han participado en la en-
cuesta: en qué sector de la industria 
trabajan, con qué frecuencia y desde 
qué posición visitan las ferias. Con ello 
pretendemos profundizar sobre quié-
nes serán aplicables los resultados. In-
directamente, también podemos supo-
ner que las personas que trabajan en 
estos sectores están representadas 
con mayor frecuencia en la maquinaria 
pesada y se preocupan por las alterna-
tivas de las ferias tradicionales.

En general, la mayoría de los 
encuestados (41,4%) pertenecen al 
sector de la construcción, seguidos 
por los del sector agrícola (22%). 
Asimismo, alrededor del 10% de los 
encuestados afi rmaron trabajar en 
los sectores de la minería (13,0%) 
y la industria (12,9%). Del resto, he-
mos podido identifi car un 6,7% de 
personas del sector del transporte. 
Sin embargo, alrededor del 3,8% de 
los encuestados afi rmaron trabajar 
en otros sectores distintos a los pre-
defi nidos. Centrándonos en regiones 
concretas, en América Latina, un ma-
yor número de encuestados indica-
ron que trabajan en la construcción 
y, especialmente, en el sector mine-
ro. En la muestra ibérica, la mayoría 
de los encuestados trabajan en la 
agricultura. El impacto de esta distri-
bución se analiza en los siguientes 
capítulos. Sin embargo, dicha distri-
bución es bastante lógica, al menos 
cuando se comparan las fuentes na-
turales de ambas regiones.

La siguiente pregunta preten-
día explorar la frecuencia con la 
que los encuestados suelen visitar 
las ferias comerciales. Antes de la 
pandemia, cerca del 65% de los 
encuestados se preocupaban por 
ellas. Respectivamente, el 18,7% 
de los encuestados incluso afi rmó 
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que hace todo lo posible por no 
perderse ninguna feria. El 46,2% 
restante, sin embargo, se preocu-
pa más por el tema de la feria y 
toma su decisión mejor en función 
del mismo.

Todavía alrededor del 35,1% de 
los encuestados afirma no visitar 
las ferias en absoluto. Sin embargo, 
sobre todo las páginas web de los 
fabricantes (y otros materiales en 
general) tienen un potencial relativa-
mente alto para sustituir a las ferias, 
ya que se puede llegar a ellas desde 
casi todo el mundo. Asimismo, otras 
fuentes basadas en la web, como 
los sitios web de comparativas de 

compras (27,4%), las redes socia-
les (10,6%) y las bases de datos de 
máquinas (13,8%) son bastante po-
pulares. Sin embargo, el 10% de los 
encuestados buscaría información 
en otros lugares; de ellos, el 4,4% 
buscaría asesoramiento en foros.

Teniendo en cuenta las diferen-
cias regionales en las respuestas de 
los encuestados que no visitan las 
ferias y que buscan mejor la infor-
mación en otros lugares (alrededor 
del 35% de cada región), sólo hubo 
algunas diferencias en función de la 
región de origen, lo que indica que 
los encuestados ibéricos prefieren 
mejor los materiales de la web y los 
foros de debate. Mientras que los 
de América Latina buscan mejor las 
bases de datos de máquinas y los 
medios de comunicación.
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Volviendo a los encuestados que 
visitan las ferias, los siguientes análisis 
se llevan a cabo en ambos grupos de en-
cuestados representantes de empresas 

expositoras (10,6%) y visitantes (89,4%). 
Aunque hay muchos fenómenos y cues-
tiones que ambas partes pueden tratar, 
debido a un par de especifi cidades o 

más bien diferencias, cada grupo de en-
cuestados se analiza por sí mismo. La 
distribución de estos grupos en ambas 
regiones predefi nidas es la misma.
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Representantes 
de Empresas 
Expositoras
Los expositores tienen muy 
en cuenta la ubicación de 
las ferias
La primera pregunta pretendía ana-
lizar las preferencias de las ferias 
en función de la ubicación geográ-
fi ca. Según los resultados, la ma-
yoría de los expositores (78,1% en 
total) prefi eren las ferias naciona-
les. Estos resultados refl ejan pro-
bablemente que, al exponer en el 
extranjero, los expositores pueden 
enfrentarse a problemas como el 
transporte de materiales para la 
distribución, el propio equipo, etc. 
Por lo tanto, es, por supuesto, más 
barato y más fácil de manejar estas 
cuestiones en el caso de un solo 
país. De todos modos, el 14,4% de 
los expositores afi rma que la ubica-
ción geográfi ca no importa. Curio-
samente, cerca del 7,4% de los en-
cuestados preferiría ir al extranjero 
o a ferias internacionales.

Teniendo en cuenta las diferen-
cias regionales, los expositores ibé-
ricos parecen estar más dispuestos 
a exponer incluso en el extranjero o 
en ferias internacionales (en total un 
9,1% frente a un 6,1%), o, al menos, 
declaran que la ubicación de la fe-
ria no importa. La explicación puede 
ser que los países latinoamericanos 
son, en general, más grandes. Por lo 
tanto, los costes de transporte y lo-
gística pueden ser más elevados allí 

que en los países europeos (donde, 
además, los viajes entre estados 
son más fáciles debido a las legisla-
ciones de la UE y EHS).

¿Qué consecuencias esperan 
los expositores cuando deciden 
participar en una feria?
Aunque la ubicación geográfi ca y los 
factores relacionados son importan-
tes en el proceso de decisión de 
exponer en ferias comerciales, hay 
motivos más universales.

Los resultados de la segunda 
pregunta revelan que el 51,9% de 
los encuestados afi rma que lo perci-
be en el potencial de dar a conocer 
sus productos y servicios (o incluso 
la propia marca). Aunque se pro-
dujeron muchas cancelaciones de 
ferias durante las pandemias, esta 
función podría alcanzarse también 
con muchas alternativas (como los 
canales basados en la web mencio-
nados anteriormente).

Sin embargo, otras ventajas 
podrían ser, en realidad, un poco 
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difíciles de sustituir. Por ejemplo, 
el 19,4% de los encuestados afir-
ma que la mejor ventaja de las 
ferias es la conexión con los clien-
tes potenciales. Mientras que las 
otras respuestas, el feedback de 
los clientes (9,6%), la creación de 
una base de datos (7,5%), la opor-
tunidad de lanzar nuevos produc-
tos (6,0%) y la creación de redes 
(4,5%), se enmarcan en el contex-
to de la interacción cara a cara/en 
vivo, por lo que puede ser un poco 
difícil reformularlas.

Al comparar la percepción de 
las ventajas de las ferias en fun-
ción de la región de origen, sólo 
aparecen diferencias marginales. 
Los encuestados latinoamerica-
nos, por ejemplo, declararon con 
un poco más de frecuencia que 
aprecian la conexión con clientes 
potenciales y la posibilidad de 
construir y ampliar su base de 
datos. Los ibéricos, en cambio, 
se benefician de la posibilidad de 
recibir comentarios directos de 
los clientes.

Alternativas a las ferias 
tradicionales durante 
la pandemia
Sabiendo qué ventajas percibe la 
gente en las ferias tradicionales, y 
que a muchos de ellos les atrae el 
contacto personal, aunque a otros 
no, la siguiente pregunta era sobre 
las alternativas a las ferias.

Más de un tercio de los exposi-
tores se decantan por las ferias vir-
tuales (37,3%). Las ferias virtuales 
suelen mantener el formato de las 
ferias tradicionales. Dado que los 
organizadores se centran en facilitar 
las interacciones directas entre ex-
positores y asistentes con funciones 
interactivas (como chat en directo, 
salas de chat, videollamadas 1 a 1 
o en grupo, preguntas y respuestas, 
seminarios web en directo o a la car-
ta, webcasts, sorteos, etc.), las ferias 
virtuales parecen ser una forma sa-
tisfactoria de hacer frente a la can-
celación de las ferias tradicionales. 
También otras alternativas basadas 
en la web, como los seminarios web 
(10,6%), las redes sociales (11,8%), 
el marketing digital (4,2%) y las cam-
pañas de correo electrónico (4,9%) 
son bastante populares.

El resto de los encuestados, por 
el contrario, confían en métodos 
más tradicionales como centrarse 
en los contactos previos (11,8%), pe-
queños eventos locales (7,2%), ins-
talaciones permanentes (4,6%) y pu-
blicidad tradicional (1,5%). También 
hay un 5% de expositores (5,7%, 
respectivamente) que no utilizan nin-
guna de las alternativas.

Lo interesante es que la prefe-
rencia de las distintas alternativas 
parece diferir según la región de 
origen. Los expositores de América 
Latina están más abiertos a alterna-
tivas que los ibéricos. Los latinoa-
mericanos confían con más frecuen-
cia que sus homólogos ibéricos en 
las alternativas basadas en la web, 
mientras que cerca del 16% de los 
ibéricos declararon preferir tanto los 
pequeños eventos locales como la 
instalación permanente.

Esto podría verse afectado tam-
bién por el rigor de las restricciones 
en los distintos países. Por otro 
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lado, digamos que el carácter con-
servador de los ibéricos también 
puede quedar demostrado por su 
mayor preferencia por centrarse en 
contactos previos.

¿Tienen estas alternativas 
el potencial de superar a las 
ferias tradicionales?
Dado que, especialmente, las alter-
nativas basadas en la web se han 
hecho bastante populares (y, al mis-
mo tiempo, se ha descubierto que 
algunas personas buscan mejor la 
información en otros lugares que 
en las ferias), la siguiente pregunta 
pretendía explorar si preferirían la 
alternativa a las ferias tradicionales 
incluso cuando éstas se volvieran a 
permitir.

Sorprendentemente, el 49,9% de 
los expositores así lo afi rman -ade-
más, les siguen los que al menos 
utilizarán ambos enfoques como 

complementarios (33,9%). Sólo el 
16,7% de los encuestados se mues-
tra reacio a las alternativas.

Al observar las diferencias re-
gionales, el ya mencionado carácter 
conservador de los ibéricos quedó 
probablemente demostrado también 
en esta pregunta. Aunque más de la 
mitad de los encuestados latinoa-
mericanos afi rmaron que defi nitiva-
mente confi arían sólo en lo alterna-
tivo, y otro 32,5% considera utilizar 
tanto lo tradicional como lo alternati-
vo complementariamente, en el caso 
de los encuestados ibéricos, sólo el 
42,2% se apegaría a lo alternativo, y 
lo que es más interesante, una cuar-
ta parte de los expositores desearía 
si es posible, volver sólo a las ferias 
tradicionales.

¿Qué diferencia a los 
expositores que van a exponer 
sólo online y los que prefi eren 
ir por la vía tradicional?
Se formuló una pregunta abierta 
para que los expositores compar-
tieran algunas palabras sobre su 
preferencia por las alternativas. Los 
expositores que optarían mejor por 
la vía alternativa, por ejemplo, men-
cionaron con frecuencia el miedo a 
la pandemia o la necesidad (proba-
blemente, la gente empezó a pre-
guntarse por el futuro de las ferias 
tradicionales en general).

Sin embargo, las razones más 
mencionadas se derivan del poten-
cial de las alternativas para difundir 
la información, por lo que también la 
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efi cacia, el mayor alcance y la capa-
cidad de informar a más personas 
sobre los productos.

Si nos centramos en la informa-
ción proporcionada por las personas 
que preferirían utilizar ambos enfo-
ques -tradicional y alternativo- com-
plementarios, muchas respuestas 
fueron similares a las proporciona-
das por los encuestados que pre-
ferirían sólo las alternativas. Una 
vez más, las personas destacaron 
el potencial de difusión de la infor-
mación entre muchas personas, la 
comodidad de acceder a muchos lu-
gares sólo a través de Internet y de 
ponerse en contacto con personas 
de todo el mundo. Por otro lado, tam-
bién destacan que factores como el 
contacto cara a cara o la experiencia 
orgánica sólo son factibles a través 
del contacto personal.

Los expositores que preferirían 
volver al enfoque tradicional desta-
caron que echan de menos el con-
tacto personal con los asistentes. 
En concreto, hablaron de cómo la 
comunicación cara a cara y el am-
biente informal les ayuda en la pre-
sentación de productos y en las ac-
tividades de venta. Muchos de ellos 
también se refi rieron a amigos entre 
otros expositores y asistentes.

¿Qué alternativas a las ferias 
tradicionales echan más en 
falta los expositores?
A pesar de todas las ventajas men-
cionadas hasta ahora de las alterna-
tivas a las ferias, parece que un par 
de factores son insustituibles para 
los expositores. De ellos, el más 
mencionado es el enfoque personal 
(42,20% de los encuestados).

Pero no sólo los factores per-
sonales en sí, sino también sus 
dimensiones específi cas, como la 
comunicación cara a cara (16,8%) y 
la oportunidad de relacionarse con 
la gente de forma orgánica (7,2%). 
Algunas de las respuestas se decan-
tan por factores que la gente suele 
juzgar de forma más emocional: así, 
según esto, echan de menos entor-
nos estimulantes (8%) y un ambien-
te típico (12,0%). En general, parece 
que las preferencias por las ferias 

tradicionales están impulsadas por 
una experiencia emocional positiva 
de “estar allí” o un sentimiento de 
pertenencia.

Los resultados fueron similares 
incluso al comparar las respues-
tas de los encuestados de Iberia 
y América Latina. De todos modos, 
los españoles y portugueses afi r-
maron sentir con más frecuencia 
la falta de una atmósfera particular 
de las ferias tradicionales, mientras 

que a los encuestados de América 
Latina les molesta la falta de inde-
pendencia técnica causada por el 
hecho de que al utilizar las alter-
nativas online, uno debe gestionar 
los requisitos no sólo del hardware 
y el software de su dispositivo, sino 
que sobre todo tienen que tener en 
cuenta también una conexión a In-
ternet estable.

¿Cómo trasladar esa 
experiencia a un entorno 
online/alternativo?
La sensación de pertenecer a otros, 
sentir la presencia de la gente y la 
capacidad de interactuar orgánica-
mente son los factores que hacen 
que la gente prefi era las ferias tra-
dicionales. La cuestión es cómo 
trasladar su singularidad (si es po-
sible) a un entorno online. Al pasar 
al espacio online, es posible reducir 

los costes de forma signifi cativa y 
permitir a los expositores dirigirse a 
más personas.

La peor desventaja de los even-
tos online hasta ahora es, según 
los encuestados, la falta de plata-
formas o interfaces fáciles de usar 
(42,5% de los encuestados) que 
permitan a la gente disfrutar de su 
experiencia en amplitud y profundi-
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dad. El 16,8% de los encuestados 
echa en falta incluso un soporte 
técnico (que, en caso de problemas, 
les impida participar en una feria 
online). Algunos de los encuesta-
dos también fueron más concretos 
a la hora de identifi car los puntos 
débiles del espacio online actual: 
así, al 13,3% le molestan los grá-
fi cos poco detallados y cerca del 
12% echa en falta elementos de ga-
mifi cación e interacción.

El 13,3% de los encuestados 
también piensa en los canales a 
través de los cuales podrían estar 
informados sobre los eventos online 
y apreciaría que se difundiera más 
información a través de los medios 
de comunicación.

Todos estos factores están re-
presentados con frecuencia en las 
respuestas de las personas de las 
dos regiones examinadas más a 
fondo. Sin embargo, las personas 
de América Latina informaron con 
más frecuencia de su necesidad de 
plataformas fáciles de usar (lo que 
probablemente se corresponde con 
su necesidad de independencia 
técnica mencionada anteriormen-
te). Por el contrario, una mayor pro-
porción de españoles y portugue-
ses piensa que si hay un soporte 
técnico fácilmente accesible, su 
experiencia de las alternativas on-
line será mejor.

Ventajas de las ferias y 
eventos online
A pesar de un par de puntos débiles 
con los que tienen que lidiar los or-
ganizadores de eventos en línea, se-
gún los encuestados, ya tienen una 
serie de ventajas.

Indiscutiblemente,permiten aho-
rrar dinero y otros recursos, según 
el 35,6% de los encuestados. Ade-
más, el 27,9% de los encuestados 
cree que las ferias online tienen el 
potencial de atraer más asistentes 
y aumentar la exposición - el 19,2% 
de los encuestados, que perciben 
esta cuestión desde una perspec-
tiva más demográfi ca, piensan que 
son especialmente grandes para 
atraer a la llamada generación di-
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gital, una generación de personas 
nacidas en la era digital que ha 
crecido con acceso a la información 
digital y la capacidad de navegar por 
las nuevas tecnologías de la comu-
nicación.

Sin embargo, excluyendo estos 
factores, cerca del 8% de los en-
cuestados cree que el mejor poten-
cial de los eventos online está en 
su capacidad para informar y seguir 
las estadísticas de asistencia y ven-
tas con mayor precisión - dentro de 
la plataforma, pueden seguir cada 
movimiento, clic, e incluso acciones 
realizadas por los asistentes. De 
este modo, se obtiene una mejor vi-
sión de los datos demográfi cos de 
la audiencia, de las sesiones y los 
temas que atraen, etc.

Confi rmando la suposición de 
que los encuestados latinoamerica-
nos probablemente se ocupan más 
a menudo de los costes de trans-
porte, las aduanas y otros arreglos 
de viaje, la respuesta más mencio-
nada por su parte fue el ahorro de 
dinero y otros costes. Sin embargo, 
esto también es importante para los 
ibéricos, junto con el potencial de 
exposición. Asimismo, la atracción 
de la llamada generación digital fue 
mencionada con frecuencia tanto 
por los latinoamericanos como por 
los españoles y portugueses, aun-
que los primeros la mencionaron 
con mayor frecuencia.

Después de todo, 
algunas características 
aún no serán 
sustituidas
Al fi n y al cabo, aunque las 
alternativas tienen un gran 
potencial para ser un digno 
sustituto de las ferias tradi-
cionales, algunos exposito-
res demostraron una espe-
cie de vacilación a la hora 
de optar únicamente por las 
alternativas. Y como estas 
dos partes existen, parece 
que hay un par de caracte-
rísticas de las ferias tradicio-
nales que no serán sustitui-
das. Esa era la preocupación 
de la última pregunta.

Las respuestas de la mayoría de 
los expositores se referían al hecho 
de que no quieren perder la cone-
xión con las personas reales, o más 
concretamente, que probablemente 
echarían de menos la comunicación 
cara a cara en la vida real. Sorpren-
dentemente, las respuestas fueron 
bastante personales, mencionando 
así una informalidad específi ca y 
emociones positivas relacionadas 
con dichos encuentros. Además, 
muchos expositores se sienten bas-
tante reacios ante la imposibilidad 
de presentar sus productos en línea, 
ya que temen perder la posibilidad 
de tocar y probar los equipos (lo que 
puede afectar negativamente a su 
elección de compra).
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Asistentes
Las preferencias de los 
asistentes a las ferias en 
función de su ubicación
Los objetivos principales de las si-
guientes secciones son dos: explo-
rar las opiniones y la percepción de 
los asistentes sobre las ferias y sus 
características alternativas, ventajas 
y desventajas, y confrontarlas con 
las respuestas proporcionadas por 
los expositores.

Al igual que los expositores, 
los asistentes también prefi eren 
mayoritariamente las ferias nacio-
nales (57,5% de los encuestados 
solamente, 16,2% de los encues-
tados predominantemente). Por el 
contrario, un 9% de los encuesta-
dos no duda en salir al extranjero 
y visitar ferias internacionales. Por 
último, el 17% de los encuestados 
afi rma que la ubicación geográfi ca 
no afecta a su decisión de asistir a 
las ferias, lo que indica que puede 
haber otros factores que afecten a 
dicha decisión.

Estas cifras refl ejan los datos 
recibidos por los expositores. Dado 
que la presente encuesta no pre-
tende responder a la pregunta de 
cómo afecta el comportamiento de 
una parte al comportamiento de la 
otra (o si hay factores externos que 
afectan a ambos grupos de encues-
tados), puede abrir el siguiente de-

bate sobre dichas interconexiones. 
De lejos, podemos preguntarnos 
por factores como los costes de los 
viajes, la necesidad de tramitar los 
documentos de viaje, etc.

Comparando las respuestas de 
los asistentes en función de su re-
gión de origen, la mayoría demostró 
su voluntad de asistir sólo o pre-
dominantemente a ferias locales/
nacionales (América Latina: 71,7%; 
Iberia: 78,2% en total). Sin embar-
go, es interesante el hecho de que, 

a diferencia de los expositores, los 
asistentes de América Latina se 
mostraron un poco más abiertos a 
visitar ferias en el extranjero (10,6% 
frente a 5,7%).

¿Qué ventajas esperan los 
asistentes al visitar las 
ferias?
Los datos revelan que la presencia 
de los asistentes en las ferias se 
debe a la ubicación del evento. Sin 
embargo, estos datos no explican 
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los motivos internos de los asisten-
tes para visitar estos eventos en ge-
neral. Por lo tanto, ese fue el objeti-
vo de la siguiente pregunta.

El benefi cio más importante que 
perciben los asistentes a las ferias 
(52,6%) es la posibilidad de familia-
rizarse con el último producto. Otro 
10,6% tiene como objetivo visitar 
las ferias sólo en caso de compra 
de dichos productos. Casi una cuar-
ta parte de la gente asiste a las fe-
rias para aprender algo nuevo sobre 
un tema concreto: para el 16,4% 
de los encuestados, la ventaja más 
signifi cativa de las ferias es la de 
recibir una mejor formación, y el 
7,5% de los encuestados ve el valor 

añadido en la posibilidad de interac-
tuar con expertos.

Sin embargo, también hay fac-
tores menos pronunciados que lle-
van a los asistentes a las ferias. 
El 7,4% de los encuestados admite 
que les mueve sobre todo el deseo 
de encontrar nuevas oportunidades 
profesionales, mientras que el 4,7% 
acude a las ferias para estimular su 
creatividad y sus ideas sobre el dise-
ño de negocios y equipos.

Curiosamente, casi no hay dife-
rencias en la distribución de estas 
preferencias entre los encuestados 
ibéricos y latinoamericanos. Tanto 
los ibéricos (53,0%) como los lati-
noamericanos (52,7%) son los que 

más se benefi cian de conocer los 
últimos productos, seguidos de la 
posibilidad de formarse en el sec-
tor (Iberia: 17,0%; América Latina: 
16,0%) y de la posibilidad de obte-
ner “precios de feria” especiales de 
los expositores (10,6% ambos).

¿Qué alternativas de ferias 
tienen el potencial de atraer 
a los asistentes?
Tener todas esas ventajas cubiertas 
por un solo evento podría ser real-
mente benefi cioso. Sin embargo, 
como la pandemia afectó a casi to-
das las formas de interacción perso-
nal, las ferias comerciales también 
se cancelaron o pospusieron.

De todos modos, parece que mu-
chos asistentes pudieron adaptarse 
acudiendo a Internet: por ejemplo, el 
37,3% de los encuestados asiste a fe-
rias comerciales virtuales, y el 10,6% 
prefi ere los seminarios web. De todos 
modos, incluso otras soluciones en lí-
nea son bastante populares: el 11,8% 
de los encuestados se inclina por las 
redes sociales, mientras que alrede-
dor del 5% se suscribe a campañas 
de correo electrónico o utiliza el mar-
keting digital como alternativa.
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Sin embargo, un par de encues-
tados buscan alternativas a las ferias 
comerciales en otros lugares. El 11,8% 
decidió centrarse en los contactos pre-
vios, y el 4,6% de los encuestados trató 
de buscar instalaciones permanentes 
que probablemente pudieran celebrarse 
debido al menor número de asistentes.

Una vez más, al igual que en el 
caso de los expositores, algunos asis-
tentes (5,7%) muestran cierta reticen-
cia hacia las alternativas feriales.

Si se tienen en cuenta las dife-
rencias regionales en las preferen-
cias por las alternativas de las ferias, 
se observa una gran variabilidad. Por 
ejemplo, los latinoamericanos prefi e-
ren fuertemente las ferias virtuales 
(42,1%), aunque las restantes sólo 
son utilizadas por hasta un 15% de 
las personas. Por otro lado, en el 
caso de los ibéricos, sólo una cuarta 

parte de ellos se decantaría por las 
ferias virtuales, sin embargo, la dis-
tribución de las demás alternativas 
es similar a la de América Latina, 
excepto los medios de comunicación 
favorecidos por el 17,1% de los en-
cuestados ibéricos.

En comparación con los ex-
positores, todavía hay más en-
cuestados de Iberia que prefi eren 
pequeños eventos locales o insta-
laciones permanentes.

¿Las alternativas solo sirven 
como sustituto de las ferias 
durante la pandemia o tienen 
un potencial mayor?
Aunque más del 90% de los asistentes 
pudieron adaptarse a la cancelación 
de las ferias encontrando alguna alter-
nativa, la cuestión es: ¿cuáles son sus 
planes posteriores para hacer frente a 
dichas alternativas?

Según los resultados de la en-
cuesta, el 23,8% de los asistentes 
optaron por las alternativas sólo por 
necesidad. Por otro lado, más de un 
tercio de los asistentes no quiere 
dejar las alternativas, el tercio res-
tante de los encuestados admitió 
que desea combinar ambas posibili-
dades para obtener lo mejor de am-
bos mundos.

Esa es también la posibilidad 
que más de un tercio de los asis-
tentes de ambas regiones (Iberia: 
35,3%; América Latina: 38,1%) de-
searía elegir. Por otro lado, en cuan-
to al resto de escenarios, éstos son 
completamente opuestos para las 
dos regiones. Mientras que los asis-
tentes latinoamericanos sólo apre-
ciarían la alternativa (45,1% frente 
al 23%), los ibéricos, aun teniendo la 
posibilidad de elegir el amplio abani-
co de alternativas, preferirían volver 
sólo al enfoque tradicional (41,7% 
frente al 16,8%).
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¿Qué diferencia a los visitantes 
que están a punto de confi ar 
únicamente en las alternativas 
y a los que prefi eren seguir el 
camino tradicional?
También se formuló una pregunta 
abierta para que los asistentes com-
partieran algunas palabras sobre su 
preferencia por las alternativas. Los 
asistentes que preferirían optar sólo 
por la alternativa mencionaron con 
mayor frecuencia la comodidad, el 
menor coste y la seguridad. Estas res-
puestas refl ejan el hecho de que uno 
puede acceder al evento online con 
unos pocos clics y ponerse en contac-
to con expositores de todo el mundo.

Sin embargo, este último aspecto 
(la seguridad) se mencionó con mayor 
frecuencia que en el caso de los expo-
sitores. Esto puede referirse probable-
mente a las diferentes condiciones en 
las que se desarrollan las ferias (pre-
guntas en los pasillos, un gran número 
de personas en un mismo lugar, etc.).

En el caso de los asistentes 
que prefi eren una combinación de 
ambos, enfoque tradicional y alter-
nativo, de nuevo la seguridad apa-
reció como uno de los principales 
factores. Sin embargo, a diferencia 
del grupo anterior de encuestados, 
se refl ejaron las ventajas e incon-
venientes de ambos enfoques. Así, 
los asistentes, por un lado, ven con 
buenos ojos el potencial de las alter-
nativas para recibir más información 
en menos tiempo, y desde la como-
didad de sus hogares, por otro lado, 
son conscientes de que con ello 
pierden la singularidad o el ambiente 
del espectáculo en vivo.

Una vez más, de forma similar 
a las respuestas proporcionadas 
por los expositores, las emocio-
nes positivas y la singularidad del 
ambiente fueron mencionadas con 
mayor frecuencia en el grupo de 
asistentes que preferirían atenerse 
al enfoque tradicional. Se refi eren 

a la sensación de poder pasear de 
un stand a otro y entablar interac-
ciones constantes, a menudo no 
planifi cadas, tanto con los exposi-
tores como entre ellos. Sin expe-
riencias únicas e innovadoras y ac-
tividades novedosas en los stands, 
puede ser difícil recrear ese valor 
de una feria online.

Características específi cas 
de las ferias que los visitantes 
echan en falta incluso cuando 
utilizan alternativas
No sólo los representantes de las 
empresas expositoras, sino también 
los asistentes tienen la sensación 
de echar algo en falta cuando tienen 
que recurrir a las alternativas feria-
les. Precisar esta cuestión fue el 
objetivo de la siguiente pregunta de 
investigación.

Los resultados revelaron que 
casi el 40% de los encuestados 
echa en falta un enfoque personal, 
y el otro 48,2% de los encuestados 
marcó características relacionadas 
como una atmósfera insustituible 
(8%), un entorno estimulante (6,5%), 
la oportunidad de relacionarse con 
otros de forma orgánica (10,2%) y la 
comunicación cara a cara (23,5%).

Sin embargo, probablemente de-
bido a la experiencia adquirida con 
las alternativas online, alrededor del 
10% de los encuestados revelaron 
que les gusta la independencia téc-
nica de los eventos en vivo, lo que 
signifi ca que no hay exigencias de 
acceso a internet o dispositivo para 
ejecutar la sesión alternativa online/
webinar/etc.

Al analizar las respuestas de las 
distintas regiones, las característi-
cas asociadas al contacto personal 
son las más elegidas por los dos 
grupos de encuestados. Sin embar-
go, en el caso de los ibéricos, tanto 
el acercamiento personal como la 
comunicación cara a cara son ele-
gidos por una proporción igual de 
encuestados (32,5%), en el caso 
de los latinoamericanos, lo primero, 
que signifi ca una forma particular de 
abordar o considerar un tema, no lle-
ga al 42% de los encuestados, supe-
rando al segundo (20,5%).
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¿Qué características deben 
cumplir las alternativas para 
ganar mayor popularidad 
entre los asistentes?
Así, los datos muestran que al me-
nos el 10% de los asistentes nece-
sitan dominar factores relacionados 
con la tecnología para disfrutar de 
las alternativas de las ferias tradi-
cionales. Sin embargo, la pregunta 
revela más factores de este tipo.

Según las respuestas de la en-
cuesta, alrededor de un tercio de los 
asistentes necesita que los eventos 
online se desarrollen en plataformas 

fáciles de usar, seguido de que alre-
dedor de un tercio de los encuesta-
dos carece de servicios de asisten-
cia técnica de fácil acceso a los que 
puedan recurrir si tienen problemas 
o necesitan hacer una pregunta.

Alrededor del 20% de los en-
cuestados parecen estar un poco 
insatisfechos con las condiciones 
gráfi cas actuales (7,8%) y la falta 
de gamifi cación (4%) o de elemen-
tos interactivos (10,6%).

Además, alrededor del 10% de los 
asistentes necesitan alternativas a 
las ferias tradicionales para promocio-

narse a través de las redes sociales.
Considerando las diferencias re-

gionales, los resultados demuestran 
que las diferencias en su percepción 
son sólo marginales. Tanto en Iberia 
como en América Latina, los asisten-
tes apreciarían más tener platafor-
mas fáciles de usar (Iberia: 33,1%; 
América Latina: 38%) y un soporte 
técnico fácilmente accesible (Ibe-
ria: 31,6%, América Latina: 28,8%). 
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Si estos factores se manejaran, las 
alternativas basadas en la web pro-
bablemente ganarían mayor popula-
ridad y el potencial de ser utilizadas 
en más ocasiones.

¿Cuáles son las ventajas de 
los eventos online para sus 
asistentes?
Durante casi todo el año pasado, los 
asistentes casi no tuvieron la opor-

tunidad de visitar las ferias tradi-
cionales, por lo que probablemente 
adquirieron experiencia con las alter-
nativas, lo que los hace competen-
tes para compartir tanto las debili-
dades como las ventajas percibidas.

El beneficio más importante 
e indiscutible de las ferias online 
es la reducción de costes, el po-
tencial de ahorro de dinero y otros 
recursos (40,2% de los encuesta-
dos). Sin embargo, los asistentes 
creen que, al pasar a ser online, 
el evento tiene un mayor potencial 
para reunir a más expositores en 
un mismo lugar y, por tanto, un 
mayor número de expositores y 
temas entre los que los asisten-
tes pueden elegir. Esto es similar 
a otra ventaja -la mayor exposi-

ción- mencionada por el 12,9% de 
los encuestados. Cifras similares 
(12,5%) se recibieron en el caso 
de los elementos interactivos.

Las cifras son diferentes cuando 
se comparan las respuestas de los 
encuestados de las dos regiones a 
las que se dirige específi camente. 
En mayor o menor medida, los en-
cuestados de América Latina están 
abiertos a percibir las ventajas de 
las alternativas, en especial, están 
a favor del potencial de las alterna-
tivas para ahorrar dinero y recursos 
(43,9% frente al 29,5%). Sin embar-
go, es interesante el hecho de que 
más de un tercio de los asistentes 
ibéricos no perciben ninguna ven-
taja de las alternativas a las ferias 
(34,5% frente al 15,3%).
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Alternativas de ferias 
tradicionales irremplazables 
desde la perspectiva de los 
asistentes
En comparación con los expositores, 
hay una mayor proporción de asisten-
tes que piensan que un par de carac-
terísticas de las ferias no serán susti-
tuidas aunque se utilicen alternativas 
sofi sticadas. En las respuestas a la 
última pregunta de la encuesta, los 
resultados revelaron que, al igual que 
los expositores, muchos asistentes 
piensan que el contacto personal es 
la característica que importa. Echa-
rían de menos la posibilidad de re-
correr los pasillos con sus colegas 
y amigos y discutir los productos ex-
puestos de forma espontánea. Tam-
bién temen perder la posibilidad de 
charlar con los expositores sobre los 
productos. Algunos asistentes se sin-

ceraron sobre su experiencia hasta 
el momento revelando que les gus-
ta mucho recibir los consejos de los 
expositores sobre cómo separar los 
equipos y ajustar las condiciones de 
compra a sus necesidades.

Esto nos lleva a la segunda carac-
terística más mencionada: la capaci-
dad de probar los productos como el 
manejo de la máquina, discutiendo 
sus capacidades para funcionar en 
diversas condiciones y equipados 
con diversas características.

Conclusiones
Creemos que la encuesta y sus re-
sultados nos permiten hacer frente a 
nuevos escenarios en las cancelacio-
nes de ferias comerciales derivadas 
de la emergencia de Covid. El elevado 
número de respuestas recibidas de-
muestra el interés suscitado.

Antes del inicio de la pande-
mia, más de dos tercios de los en-
cuestados visitaban regularmente 
las ferias sectoriales para dar a 
conocer sus productos y estar al 
día de las novedades y servicios 
que ofrecían las empresas exposi-
toras. El resto de los encuestados 
utilizaba otros medios, como las 
asociaciones de páginas web, los 
foros de debate, las redes socia-
les o la prensa especializada.

Los datos se han analizado desde 
el punto de vista de los expositores y 
de los asistentes. En cuanto a las em-
presas expositoras, una gran mayoría 
prefi ere exponer en ferias nacionales 
o locales. Hasta que las ferias tradi-
cionales no reanuden su actividad, 
utilizan las ferias virtuales como alter-
nativa durante la pandemia.

Hemos comprobado que los ex-
positores consideran que la mejor 
ventaja de las ferias tradicionales 
es el aumento de la visibilidad de 
su marca y el contacto con nuevos 
clientes. Antes de las cancelaciones 
de las ferias tradicionales, los expo-
sitores han utilizado las ferias vir-
tuales como su principal alternativa 
para seguir atrayendo nuevos clien-
tes. En cuanto a la visibilidad de la 
marca, los expositores se centraron 
principalmente en los seminarios 
web, las formas de aumentar las 
campañas comerciales y la visibili-
dad en las redes sociales.

Descubrimos que los aspectos 
que más echan de menos los expo-
sitores al utilizar las ferias virtuales 
son, sin duda, el contacto personal, 
la relación cara a cara con los asis-
tentes y el ambiente que ofrecen las 
ferias en cuanto a espectáculos y 
demostraciones en vivo de la maqui-
naria expuesta.

Por el contrario, la mejor ventaja 
que los expositores encuentran en 
las ferias virtuales es la capacidad 
de atraer un mayor número de asis-
tentes internacionales.

Muchos de los encuestados 
experimentan una reducción muy 
signifi cativa de los costes de expo-
sición, ya que no tienen que despla-
zar personal ni enviar maquinaria 
para exponer. Entre los expositores, 
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también se valora positivamente que 
con las ferias virtuales se puede ha-
cer un seguimiento más preciso de 
los movimientos realizados por los 
asistentes en la plataforma virtual y 
de los productos que han buscado.

No cabe duda de que, desde el 
punto de vista de los expositores, la 
mayoría de las ventajas que ofrecen 
las ferias presenciales no se pueden 
alcanzar con las virtuales.

En cuanto a los datos extraídos 
de los asistentes, no cabe duda de 
que prefi eren visitar las ferias nacio-
nales más que las internacionales. 
La principal ventaja de las ferias pre-
senciales es el acceso a las últimas 
novedades que ofrece el mercado. 
La adaptación por parte de los asis-
tentes a las ferias virtuales ha sido 
mayor, y consideran que aunque se 
retome la actividad de las ferias regu-
lares, combinarán ambas modalida-
des. Esto se debe principalmente a 
que pueden tener acceso a cualquier 
feria virtual desde cualquier parte del 
mundo, y así pueden estar al tanto de 
cualquier novedad en el sector.

Sin embargo, sí creen que las 
ferias virtuales deberían utilizar pla-
taformas de más fácil acceso para 
mejorar la experiencia.

En lo que respecta a las ferias 
virtuales, muchos asistentes admi-
tieron que se encontraron con pro-
blemas técnicos para acceder a la 
plataforma. Ello les supuso un obs-
táculo a la hora de participar. Este 
es un problema que los organizado-
res de ferias deberían intentar resol-
ver en el menor tiempo posible.

Cabe mencionar que los aspec-
tos que más aprecian los asistentes 
a las ferias habituales son la posi-
bilidad de probar la maquinaria, ver 
sus funcionalidades y, por supuesto, 
el contacto personal con los exposi-
tores, que en las ferias virtuales es 
imposible de percibir.

En conclusión, la pandemia de 
Covid-19 ha diezmado el espacio 
de las reuniones, los incentivos, las 
conferencias y las exposiciones, y 
los eventos online e híbridos han 
tenido un éxito desigual en todos 
los sectores.

A medida que avanza la pande-
mia, la seguridad seguirá siendo 
probablemente la principal preo-
cupación de los organizadores de 
eventos, por lo que las restricciones 
de viaje y las recomendaciones de 
distanciamiento seguirán vigentes. 
Como revela nuestra encuesta, mu-

chos de los asistentes y expositores 
apreciarán la posibilidad de volver a 
las ferias de forma tradicional. Sin 
embargo, como algunos afi rmaron 
estar preocupados por las alternati-
vas, el número de, al menos, asis-
tentes será sustancialmente menor 
que en el pasado, y posiblemente en 
los próximos años.

Elabora tu encuesta 
personalizada con LECTURA
LECTURA puede hacer que su en-
cuesta llegue a cientos de miles de 
profesionales del sector, sus clien-
tes potenciales, gracias a nuestra 
gran audiencia. Más de 900.000 
profesionales buscan equipos en 
la guía del comprador defi nitiva 
LECTURA Specs cada mes. Ade-
más, participan activamente en 
nuestros sondeos y encuestas. En 
concreto, el compromiso es de un 
4%, lo que se traduce en unas 800 
respuestas diarias.

En cuanto a la segmentación, 
LECTURA puede seleccionar la 
muestra de sus encuestados basán-
dose en algunos criterios predefi  ni-
dos: región/país de origen, industria 
y tipo de negocio. Para alcanzar los 
criterios, puede focalizarse y colocar 
la encuesta sólo en páginas web es-
pecífi cas o proporcionarle once ver-
siones lingüísticas: inglés, alemán, 
español, francés, italiano, holandés, 
polaco, ucraniano, checo, turco y 
ruso (para inglés, alemán, español, 
francés, checo y polaco con traduc-
ción, también).

En un primer paso se discuten 
los objetivos de la investigación: 
para quién es, por qué, qué informa-
ción quiere obtener a través de su 
encuesta. Cuando todo lo anterior 
está claro, usted crea las preguntas 
que nosotros colocamos en las pá-
ginas web. Después de un tiempo, 
se recogen los datos y depende 
del cliente si quiere analizarlos por 
sí mismo (puede recibir los datos 
brutos en formato .xls, .sav o .csv) 
o dejar que LECTURA Surveys los 
analice y le proporcione un informe 
completo de resultados.
Más información sobre las encuestas 
LECTURA: www.lectura.de/surveys/. 
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Ritchie Bros. y Euro 
Auctions han anuncia-
do conjuntamente que 

han llegado a un acuerdo en 
virtud del cual Ritchie Bros. 
adquirirá el grupo Euro Auc-
tions por un valor empresa-
rial de 775 millones de libras 
esterlinas (aproximadamente 
907 millones de euros).

Fundada en 1998, Euro 
Auctions realiza subastas de 
equipos pesados sin reservas 
con licitaciones presenciales 
y en línea bajo las marcas Euro Auctions y Yoder & Frey, 
con más de 200 empleados en 14 países. En 2020, la 
compañía celebró 60 subastas y vendió unos 90.000 artí-
culos por más de 484 millones de libras esterlinas desde 
sus nueve ubicaciones en Reino Unido, Irlanda del Norte, 
Alemania, España, Emiratos Árabes Unidos, Australia y 
Estados Unidos. Al igual que Ritchie Bros., Euro Auction 
también vende artículos a través de un formato de subasta 
programada y con una plataforma en línea con opciones 
diarias de "Compre ahora" y "Haga una oferta".

"Ritchie Bros. y Euro Auctions son perfectos con el 
objetivo común de facilitar más que nunca el conocimiento 
de los activos, la oferta de servicios y las soluciones de 
aprovisionamiento", dice Ann Fandozzi, directora general de 
Ritchie Bros. "Euro Auctions tiene un equipo increíblemente 
talentoso y con experiencia en el abastecimiento de acti-
vos, operaciones de subasta, ventas y servicio al cliente. 
La actitud positiva y el espíritu emprendedor, combinados 
con la tecnología, los ha ayudado a adaptarse y crecer de 
la misma manera que Esta adquisición acelera significati-
vamente nuestra estrategia para impulsar el crecimiento de 
los ingresos y las ganancias y agregar valor a los accionis-
tas al continuar expandiendo nuestras capacidades a nue-
vos canales, sectores, regiones y segmentos de clientes ".

El fundador y director de Euro Auctions, Derek Keys, aña-
de: "Dave Ritchie y sus hermanos fueron una gran inspira-
ción para mis hermanos y para mí en la creación de Euro 
Auctions. Hemos creado gran parte de lo que hacemos a 
partir de la filosofía de Dave centrada en el cliente, que sigue 

siendo expandiéndose a través de Ritchie Bros. hoy. Unirse 
a nosotros generará valor para los clientes a medida que 
proporcionemos más equipos, soluciones y servicios a las 
muchas industrias y regiones en las que operamos".

Ritchie Bros. mantendrá a los empleados de Euro Auc-
tions y su marca, ambos de gran prestigio en la región de 
EMEA. Esto ampliará la presencia global de Ritchie Bros. 
y el acceso a los equipos, al tiempo que aprovecha nue-
vas fuentes de ingresos con ofertas de servicios para los 
clientes de Euro Auctions, que incluyen servicios de gestión 
de inventario, soluciones de datos, financiación, garantía, 
seguros, inspecciones, reacondicionamiento, envíos…

Términos de la transacción
Según los términos de la transacción, Ritchie Bros. ad-
quirirá el 100% del capital de las empresas integradas en 
el grupo Euro Auctions por un valor de empresa de 775 
millones de libras esterlinas (aproximadamente 1.080 
millones de dólares estadounidenses) en efectivo.

Ritchie Bros. ha obtenido acuerdos laborales con la 
alta dirección del negocio de Euro Auctions, incluido Derek 
Keys, que seguirán participando durante un mínimo de tres 
años después del cierre. Se espera que Jonnie Keys asuma 
una posición de liderazgo senior, y Lynden y Trevor Keys 
seguirán siendo responsables de adquirir nuevos equipos.

La transacción ha sido aprobada por la Junta Directi-
va de Ritchie Bros. y se espera que se cierre a fines de 
2021 o principios de 2022, sujeto a las autorizaciones 
reglamentarias y otras condiciones de cierre habituales. 

Ritchie Bros. anuncia 
la adquisición de Euro 

Auctions por 900 
millones de euros

Protagonistas
 Matt Ackley, director Marketing Ritchie Bros.
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“Euro Auctions encaja 
perfectamente y 

complementa nuestra 
presencia global”

Hablamos con Matt Ackley, director de Márketing de Ritchie Bros., 
para profundizar en algunos de los aspectos referentes al reciente 
anuncio de la adquisición de Euro Auctions y lo que supone este 

movimiento para la compañía de subastas de maquinaria y equipos.

Texto: Lucas Manuel Varas Vilachán

Matt Ackley, Director Marketing de Ritchie Bros.

¿Cuáles son los términos principales del acuerdo 
de adquisición de Euro Auctions?
Ritchie Bros, referente mundial en la gestión de activos, y 
Euro Auctions, la casa de subastas de maquinaria de refe-
rencia en Europa, han hecho público a finales de agosto un 
acuerdo que pone de manifiesto que Ritchie Bros. adquiri-
rá el grupo Euro Auctions por un valor empresarial de 775 
millones de libras esterlinas (aproximadamente unos 907 
millones de euros) para expandir la estrategia de crecimiento 
en la región de EMEA. A día de hoy, el acuerdo está sujeto 
a la aprobación por parte de las autoridades antimonopolio 
del Reino Unido. Se espera una respuesta a finales del año 
2021 o principios de 2022. Mientras tanto, ambas compa-
ñías seguirán operando de manera independiente, tal y como 
lo han hecho hasta ahora mientras se trabaja en un Plan de 
Integración paralelo. 

¿Qué aporta la incorporación de Euro Auctions 
a Richie Bros.? ¿Qué supone tanto a nivel de 
mercado como de infraestructuras y nuevas 
campas para el crecimiento de la compañía?
La unión de estas dos empresas creará un mejor mer-
cado global y aportará más valor a los propietarios 
de equipos a través de mejores ofertas de servicios 
y soluciones de gestión de activos. Creemos que Euro 
Auctions encaja perfectamente y complementa nuestra 
presencia global. Esta adquisición acelera significativa-
mente la estrategia de Ritchie Bros. para impulsar el 
crecimiento de los ingresos de la empresa y así ofrecer 
un mayor valor a los accionistas mediante la expansión 
de nuestras capacidades en nuevos canales, sectores, 
regiones y segmentos de clientes.

Podremos aunar los puntos fuertes de cada una de las 
empresas para ofrecer una mejor experiencia al cliente.

¿Se tratará de diferenciar de algún modo la 

marca Euro Auctions de la de Ritchie Bros.? ¿Qué 
pueden aportarse mutuamente ambas marcas?
Así es. La marca Euro Action y los empleados se man-
tendrán. Ambas tienen una excelente reputación en la 
región EMEA. Euro Auctions cuenta con un equipo increí-
blemente talentoso, con experiencia en la obtención de 
activos, operaciones de subasta, ventas y servicio al 
cliente. Su actitud de "sí se puede" y su espíritu empren-
dedor, combinados con la tecnología, les han ayudado 
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Protagonistas Matt Ackley, director Marketing Ritchie Bros.

a adaptarse y crecer. Al mismo tiempo, los clientes de 
Euro Auction podrán beneficiarse de las soluciones de 
gestión de inventarios, inteligencia de datos y servicios 
de Ritchie Bros. como financiación, tasaciones, reacon-
dicionamiento, logística y otros.

¿Cómo está siendo 2021 para Ritchie Bros.?
Para el mercado español, 2021 está siendo un año de 
recuperación y crecimiento al alza tras un año marcado 
por la parálisis económica provocada por la pandemia de 
2020. A estas alturas del año, en Ritchie Bros. volvemos 
a los niveles de actividad de 2019. Hay mucha demanda 
de equipos usados porque la producción se detuvo durante 
la pandemia y hay mucho retraso en la entrega de equipos 
nuevos. Como resultado, la demanda de equipos usados 
en toda Europa se ha disparado. El hecho de que las su-
bastas se celebren ahora en formato online también ha 
provocado un aumento de la participación de muchos más 
clientes de otros países pero la demanda local en España 
se ha disparado. Antes, exportábamos mucho más; ahora, 
vemos que los postores locales compran la mayoría de los 
artículos que vendemos desde España.

¿Cómo ha afrontado la compañía la pandemia y 
las limitaciones a la reunión física de gente?
La pandemia conllevó medidas que limitaban tanto los 
viajes como la reunión física de personas y eso hizo que 
nos replanteáramos nuestro modelo de subastas En abril 
de 2020 tomamos la decisión de llevar todas nuestras 
subastas al formato de subasta programada online, muy 
fácil de usar. El resultado ha sido un gran aumento de las 
inscripciones de pujadores y de los países participantes. 
Los comentarios de los clientes también han sido feno-
menales. En estos momentos, somos un mercado mucho 
más atractivo y de mayor alcance, que ofrece una amplia 
variedad de equipos y marcas que están a un solo clic en 
cualquier parte del mundo. Es más fácil pujar y comprar. 
Las subastas programadas están abiertas durante varios 

días. La gente puede seguir acudiendo a la 
campa para inspeccionar los equipos, siempre 
que los asistentes se registren con antelación 
y respeten todas las medidas de seguridad y 
los protocolos anticovid. Todas las demás ac-
tividades son 100% online.

¿Cuál está siendo el crecimiento de 
las subastas virtuales? ¿Crees que el 
futuro de las subastas pasará por esta 
modalidad?
El famoso Marc Andreesan, el cofundador de 
la empresa Netscape Communications Corpo-
ration y coautor de Mosaic, dijo una vez: "El 
software se está comiendo el mundo". Como 
el mercado de la maquinaria usada forma parte 
del mundo, esto, también, nos aplica a noso-
tros. No hay escapatoria. Hace cuatro años, 

introdujimos el algoritmo de valoración estimada de precios 
de los equipos.

¡Qué mejor enfoque para un problema que implicaba 
cantidades masivas de datos y que requería una respues-
ta rápida! Hoy, el algoritmo es más rápido y preciso que 
los humanos. Con la llegada de la Covid, vimos clara la 
necesidad de cambiar rápidamente hacia un proceso de 
búsqueda, oferta y compra online. Si combinamos esto con 
los datos y la tecnología, tenemos la receta perfecta para 
acelerar la gestión de compra y venta de activos. 

¿En qué estado se encuentra la recuperación de 
la normalidad de las subastas presenciales? ¿Qué 
futuro tendrá esta modalidad en un futuro cada 
vez más digitalizado?
Ahora mismo, las subastas son 100% online. A nuestros 
clientes les ha gustado la experiencia y los números lo 
demuestran. La seguridad es una prioridad en Ritchie 
Bros, así que todo lo que sea ahora mismo adoptar ini-
ciativas que reduzcan el riesgo, mucho mejor. De mo-
mento, seguiremos con el formato online. 

Tras las adquisiciones de Iron Planet y Euro 
Auctions, ¿tiene previstas nuevas acciones 
similares la compañía?
En el caso de más adquisiciones lo comunicaremos 
oficialmente.

Con la adquisición de Euro Auctions Ritchie Bros 
suma en España país las subastas de Zaragoza. 
¿Qué importancia tendrá para la compañía junto 
con la campa de Ocaña?
En estos momentos, estamos a la espera de la aprobación 
de las autoridades competentes hasta que se pueda hacer 
efectiva la fusión mientras trabajamos en un plan de inte-
gración que incluye la evaluación del portafolio de centros 
de subasta existentes, incluyendo Ocaña y Zaragoza, para 
determinar las opciones más óptimas de cara al futuro. 
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La primera excavadora de 

cadenas Liebherr R 936 

Compact llega a Córcega

E n la región de Porto Vecchio 
de la isla de Córcega, la 
empresa Lanfranchi realiza 

tareas de movimiento de tierras y 
escombrado, así como trabajos en 
vías públicas y en diversas redes de 
distribución. Para poder llevar a cabo 
proyectos más complejos, la empre-
sa buscaba una excavadora de unas 
35 toneladas de peso. Esta debía 
ofrecer un uso versátil, una buena 
maniobrabilidad en espacios reduci-
dos y ser cómoda para el operador.

El distribuidor de Liebherr en Rog-
nac, Marsella, ofreció a la empresa 
una excavadora de cadenas del tipo 
R 936 Compact. Esta excavadora de 
unas 35 toneladas de peso comple-
ta la serie de excavadoras compac-
tas Liebherr de 14 a 38 toneladas. 
Para poder utilizarla de un modo aún 
más versátil, existen diversos equi-
pos de trabajo disponibles. El diseño 
de esta máquina hace posible un tra-
bajo seguro aun en condiciones de 
espacio reducido.

Thomas Lanfranchi, director ge-
neral de Lanfranchi, aprecia la fiabi-
lidad de las máquinas Liebherr y de 

la nueva generación de motores de 
fase V con la reducción en la emi-
sión de gases de escape.

Compacta, potente  
y manejable
Lanfranchi ha apostado por la R 936 
Compact para ampliar su parque de 
máquinas, el cual ya contaba con 
una excavadora de cadenas Liebherr 
del tipo R 914 Compact. El Sr. Lan-
franchi está muy satisfecho con la 
fiabilidad y la comodidad de la má-
quina y con la rápida asistencia del 
servicio técnico de Liebherr. Ahora, 
la nueva máquina permitirá llevar a 
cabo tareas difíciles como el relleno 
de terraplenes en orillas o el levanta-
miento de cargas pesadas.

Su nuevo motor de 190 kW/258 
CV de potencia con nivel de emisio-
nes V ofrece un menor consumo de 
combustible que la generación prece-
dente con la excavadora compacta R 
914 de nivel IV. La hoja de empuje 
y el acoplamiento hidráulico Likufix 
en combinación con el enganche 
rápido hacen de la excavadora una 
herramienta de trabajo muy versátil. 

Las prestaciones técnicas de la ex-
cavadora han sido optimizadas para 
ofrecer una capacidad de carga aún 
mayor. Unida a los sistemas de asis-
tencia por cámara, la construcción 
compacta de la superestructura posi-
bilita una excelente maniobrabilidad y 
garantiza una mayor seguridad inclu-
so en entornos de espacio reducido.

Mayor comodidad para  
el operador
La empresa Lanfranchi deseaba so-
bre todo una máquina que ofreciera 
una gran comodidad para el opera-
dor. Mathieu, hermano del jefe de la 
empresa y único operador de la ex-
cavadora, trabaja de media siete ho-
ras al día con la máquina. Él aprecia 
sobre todo la suavidad de los movi-
mientos de la máquina, así como su 
gran rendimiento y poder de rotura. El 
bajo nivel de ruido es la cabina hace 
posible trabajar en ella todo el día sin 
cansarse. La nueva iluminación LED 
alrededor de la excavadora aumenta 
el campo visual del operador y mejo-
ra considerablemente la seguridad de 
las personas en la obra. 



NUEVO ESTANDAR 
PARA EL FUTURO

ABA UNIBATCH
La plantas ABA Unibatch ofrecen un amplio rango 
de capacidad productiva desde 100 t/h hasta 

con el mejor rendimiento y eficiencia económica. 

ABC VALUETEC
Las plantas ABC ValueTec son eficientes, productivas, 
y se adaptan perfectamente a las empresas que 
desean procesos sencillos y fiables, junto con 

 
la posibilidad de personalizarlas. Con un rango de 
capacidad productiva desde 80 t/h hasta 260 t/h. 

AMMANN PLANTAS ASFALTICAS MODULARES. 

 
LA MEJOR TECNOLOGÍA AL MEJOR PRECIO.

Autovía de Toledo, km 28, Pol. Ind. Las Avenidas, 28991 Torrejón de la Calzad, Madrid

Tel. + 34 91 816 09 00, Fax + 34 91 816 03 24, comercial@corinsa.es, www.corinsa.es
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Genesal Energy garantiza el 

suministro eléctrico a uno de los 

principales Data Centers de Europa

G

Genesal Energy es especialista 
en el diseño de grupos preparados 
para funcionar en los Data Centers o 
Centros de Procesamiento de Datos 
(CPD), instalaciones que albergan mo-
dernos equipos informáticos y donde 
cualquier fallo en el suministro eléc-
trico puede ser fatal, ya que toda la 
información almacenada en los servi-
dores quedaría desprotegida. Por esta 
razón, los Data Centers necesitan que 
el suministro de energía siempre sea 
lineal, continuo y constante.

Con sistema de seguridad de 
retención de fugas
Para este cliente en concreto, Ge-

nesal Energy optó por el diseño a 
medida, es decir, se buscó una so-
lución energética personalizada. El 
resultado se tradujo en dos grupos 
electrógenos que destacan por su 
baja sonoridad -ya que debían fun-
cionar en una gran área de ofici-
nas- y a prueba de cualquier tipo 
de fugas de líquidos contaminantes 
(gasoil, aceite y refrigerante), como 
establece la estricta legislación 
medioambiental germana.

Asimismo, durante el proceso 
de fabricación se equiparon dos 
contenedores de 20 pies de largo, 
dos bafles de entrada y salida de 
aire de 1200 mm de largo para ba-
jar 30 decibelios el nivel sonoro de 
los grupos. Los escapes se mon-
taron en el interior del equipo para 
aislar también la salida de ruido, 
cuya certificación fue realizada por 
una empresa externa.

A medida para un r 
endimiento óptimo
La propia finalidad de los CPD, muy 

sensibles en materia de seguridad, 
que tiene que ser férrea por el valio-
so material que manejan, hace que 
sean muy especiales. Debido a ello 
hay que tener un especial cuidado 
en conseguir un rendimiento óptimo 
de los equipos.

Entre los últimos proyectos reali-
zados por la compañía en este cam-
po destacan, entre otros, el sistema 
de emergencia para un CPD de una 
de las principales empresas de te-
lecomunicaciones de Reino Unido, 
así como la fabricación, diseño y 
suministro de equipos electrógenos 
especiales para Data Centers en 
Madrid y Barcelona.

“No hay que sobredimensio-
narlos en exceso”, señalan desde 
Genesal Energy, donde llevan años 
perfeccionando sus diseños para 
que los equipos de emergencia 
funcionen a la perfección en estos 
espacios y ante cualquier situación, 
ya que un grupo electrógeno es el 
mejor seguro de protección frente a 
cualquier incidencia. 

Empresas
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C NH Industrial ha anunciado 
la firma del contrato para la 
adquisición inmediata del 90 

% del capital social de Sampierana 
SpA, empresa italiana de carácter 
privado especializada en el desarro-
llo, fabricación y comercialización de 
máquinas de movimiento de tierras, 
chasis y recambios, y para obtener 
el control total de la empresa en un 
plazo de cuatro años tras el cierre de 
la operación.

El Grupo Sampierana ha experi-
mentado un comportamiento inte-
ranual excelente, especialmente en 
Europa, y es reconocido por su fiabi-
lidad, calidad y tecnología innovadora. 
Su gran cartera de productos, la alta 

capacidad de personalización y los 
prototipos eléctricos existentes son 
ideales para el enfoque sostenible y 
centrado en el cliente de CNH Indus-
trial e incrementan de forma conside-
rable los productos propios y la oferta 
tecnológica de la empresa.

La adquisición permitirá a CASE 
Construction Equipment mejorar su 
oferta de productos en mini y midi-ex-
cavadoras, junto con los productos ac-
tualmente disponibles a través de sus 
socios OEM externos.

Stefano Pampalone, presiden-
te de la división de construcción 
de CNH Industrial, ha afirmado que 
“este acuerdo es un paso importante 
en nuestra estrategia para el creci-

miento futuro de nuestra marca. Nos 
permitirá prestar un mejor servicio 
a nuestros clientes con una gama 
completa de mini y midiexcavadoras. 
Esta importante inversión pone de 
manifiesto el compromiso de CNH In-
dustrial con nuestro negocio de equi-
pos de construcción, permitiéndonos 
posicionar mejor nuestras marcas en 
el mercado muy demandado de las 
mini y midiexcavadoras al incorporar 
a nuestra gama actual productos fia-
bles y de calidad reconocida”.

Sampierana cuenta con su sede y 
plantas de producción en Italia. Ade-
más, opera una filial en propiedad 
absoluta que tiene instalaciones de 
fabricación en Kunshan, China. 

CASE Construction Equipment 

refuerza su oferta de mini y 

midiexcavadoras con la adquisición 

de Sampierana SpA

Sacyr gana su tercer contrato de 

construcción en Texas, de 130 

millones de euros

S acyr Ingeniería e Infraestruc-
turas se ha adjudicado la 
construcción de un tramo de 

seis kilómetros de carretera en el 
condado de Lubbock (Texas, EEUU). 
El importe del contrato es de 158,3 
millones de dólares (130,3 millones 
de euros).

Este es el tercer contrato de Sa-
cyr en Texas y el noveno en Estados 
Unidos desde que entró en el país en 
2018. La compañía cuenta en la actua-
lidad con una cartera de construcción 
próxima a los 2.150 millones de euros.

Sacyr realizará para Texas De-
partment of Transportation (TxDOT) 

la reconstrucción de un tramo de 
6 km que pasará de ser una vía 
de calzada única con un carril por 
sentido a una carretera de calza-
das separadas con tres carriles 
por sentido. Además, contará con 
vías colectoras a ambos lados del 
tronco principal.

El nuevo trazado prevé la cons-
trucción de ocho pasos elevados 
sobre los cruces con cuatro carre-
teras locales. Además, los trabajos 
incluyen la ejecución de 90.000 m3 
de pavimento de hormigón, drenaje, 
sistemas de contención, señaliza-
ción y sistemas ITS.

La división constructora de Sa-
cyr entró en 2018 en Estados Uni-
dos con varios contratos de cons-
trucción de carreteras en Florida. 
En la actualidad, la compañía eje-
cuta dos proyectos en Texas y seis 
en Florida.

En 2020 Sacyr Concesiones 
ganó su primer proyecto en el país 
con la gestión y mantenimiento de 
las instalaciones energéticas y de 
agua de la Universidad de Idaho.

La expansión en EEUU, Canadá, 
Reino Unido, Irlanda y Australia es uno 
de los objetivos de Sacyr dentro de su 
Plan Estratégico 2021-2025. 



NUEVA 
EWR130E: 
DISEÑADA A 
LA MEDIDA 
DE SUS 
NECESIDADES
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Terex Trucks se convierte 

en Rokbak

E l especialista en dúmperes 
articulados Terex Trucks se 
renueva como Rokbak y anun-

cia su visión de un nuevo futuro. 
Rokbak es el nuevo nombre de Terex 
Trucks, y la nueva marca representa 
la continuación de su herencia de 
transporte con una visión orientada 
al futuro. A lo largo de las últimas 
cuatro décadas, la empresa nun-
ca ha renunciado a su promesa de 
suministrar dúmperes articulados 
potentes y fi ables. Al mismo tiem-
po, el nombre de Rokbak represen-
ta un nuevo y emocionante futuro y 
refl eja los signifi cativos avances que 
la organización ha realizado en los 
últimos años, así como sus nuevas 
prioridades estratégicas

Ahora, con su base en los mode-
los predecesores de Terex Trucks, el 
RA30 de 28 toneladas de carga útil 
y el RA40 de 38 toneladas de carga 

útil de Rokbak son los dúmperes ar-
ticulados más productivos y efi cien-
tes que ha fabricado la empresa.

Como parte del nuevo lanzamien-
to de la marca, las máquinas vienen 
ahora con los colores y la librea de 
Rokbak. A la vez, los RA30 y RA40 
ofrecen un mayor ahorro de combus-
tible, menos emisiones, mayor seguri-
dad y mayor durabilidad. Con un dise-
ño robusto y duradero, los dúmperes 
superan el trabajo duro con facilidad.

Como parte del Grupo Volvo, 
Rokbak ha experimentado una evo-
lución constante en los últimos siete 
años. Aunque esta evolución se ha 
producido en todos los ámbitos, es 
especialmente destacada en cuatro 
áreas clave: diseño de productos, 
sostenibilidad, seguridad y personal.

En el diseño de productos, la 
empresa ha introducido motores 
de fase V para mejorar la efi ciencia 

del combustible y el funcionamien-
to para los clientes. Otras mejoras 
incluyen una nueva transmisión en 
la máquina de 28 toneladas (30,9 
toneladas), la introducción de la te-
lemática Haul Track y un mayor en-
foque en el bienestar y la seguridad 
del operador. En cuanto a la sosteni-
bilidad, la planta de fabricación de la 
empresa ha pasado a utilizar energía 
100 % renovable, además de operar 
dentro de los objetivos científi cos y 
las normas ISO, además de tener 
como objetivo la reducción de las 
emisiones de CO2.

De la misma forma, se han rea-
lizado cambios orientados a mejorar 
la seguridad y calidad de trabajo de 
los empleados. Por ello, el personal 
de la empresa, se centra en el desa-
rrollo profesional, lo que mantiene al 
equipo a la vanguardia de las habili-
dades y la experiencia 

Empresas
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NEXT IS NOW. PARA OBTENER MÁS INFORMACIÓN, PÓNGASE EN CONTACTO  

CON SU DISTRIBUIDOR LOCAL O VISITE WWW.BOBCAT.COM

En su día inventamos el sector de los equipos compactos, y ahora ha llegado 

el momento de reinventarlo. Consiga la solución completa para cualquier 

obra con nuestra gama de máquinas potentes y versátiles.

HOY PRESENTAMOS LAS 
SOLUCIONES DEL MAÑANA

 Cargadoras compactas de ruedas

 Excavadoras compactas de la serie R2

 Cargadoras compactas de orugas de la serie R

 Manipuladores telescópicos de la serie R

Lantania se adjudica la 

conservación de varios tramos 

de la N-433 y la N-435 en Huelva

L antania realiza desde este mes 
de julio la conservación y explo-
tación de los tramos de las carre-

teras N-433 y N-435 que conforman el 
sector H-02 en la provincia de Huelva. 
La Dirección General de Carreteras, 
dependiente del Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Urbana 
(Mitma), ha adjudicado a la compañía, 
en UTE con Heliopol, un contrato de 5 
millones de euros para la ejecución de 
diversas operaciones de conservación y 
explotación en estas carreteras durante 
los próximos tres años, con posibilidad 
de dos años adicionales de prórroga.

El grupo de infraestructuras, agua 
y energía desempeña, entre otros, los 
servicios de comunicaciones, vigilancia, 
atención a accidentes, mantenimiento 
de los elementos de la carretera y de 
las instalaciones de energía eléctrica, 
alumbrado, señalización y semáforos.

Lantania lleva a cabo también ac-
tuaciones de mantenimiento y mejora 
en las instalaciones del Centro de 
Conservación y Explotación (COEX) del 
sector ubicadas en la localidad de Ara-
cena. Asimismo, se realizan los traba-
jos de desbroce, fresado y reposición 
del fi rme, limpieza de cunetas y, en 

general, todas las labores de conser-
vación y explotación de las vías.

Los tramos de actuación son las 
carreteras comprendidas en el sector 
H-02 de conservación de la provincia 
de Huelva que suponen una longitud 
total de 202 km. Se trata de la N-433, 
que une la autovía A-66 con la frontera 
portuguesa a la altura de Rosal de la 
Frontera, del punto kilométrico 35+600 
al 155+300; y de la N-435, carretera 
que comunica Badajoz con Huelva, 
del punto kilométrico 104+282 al 
169+200, así como diferentes tramos 
antiguos con variante en estas vías. 
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Epiroc coloca la primera piedra 

de su gran centro de servicio en 

Aljustrel, Portugal

E piroc Iberia ha celebrado el 
evento de colocación de la pri-
mera piedra de las obras de 

construcción del gran centro de ser-
vicio de Aljustrel (Portugal), que verá 
la luz el próximo mes de diciembre y 
que reforzará, aún más, la capacidad 
de respuesta para los clientes de la 
Faja Pirítica Ibérica y de la zona sur 
de Portugal.

El pasado 7 de julio ha sido una 
fecha señalada para Epiroc Iberia, y 
es que supone el punto de partida 
de un importante proyecto que, sin 
duda, revolucionará la manera en 
que presta servicio a sus clientes 
en la zona sur de la península. A 
partir del momento en el que las 
instalaciones queden inauguradas 
Epiroc pasará a ser un socio más 
ágil y cercano, prestando un servi-
cio integral y veloz, ofreciendo for-
mación y equipamientos de última 
generación y, en definitiva, trayendo 
grandes ventajas para los clientes a 
todos los niveles.

El acto se celebró teniendo en 
cuenta todas las medidas relativas 
al Covid 19 y a él asistieron impor-
tantes personalidades, tanto a nivel 
de autoridades locales, incluyendo 
al Alcalde de Aljustrel, Nelson Brito, 
como de empresas relevantes, con 
representantes de DST (empresa de 
DSTGroup) y Tecnoplano, así como 
destacados miembros de Epiroc 
Iberia, incluyendo a su director ge-
neral, Jaime Huidobro. Este último, 
además de realizar la simbólica ta-
rea de colocar la primera piedra, pro-
nunció un discurso de inauguración 
en el que subrayó la idea de cómo 
este proyecto sienta las bases de 
una nueva etapa, en la que Epiroc 
ya se posiciona como la empresa de 
futuro que muestra cómo trabajar en 
la actividad minera de manera digita-
lizada y sostenible.

Por su parte, Nelson Brito, alcal-
de de Aljustrel, se mostró muy satis-
fecho por lo que supone esta inver-
sión para la economía local, puesto 
que el proyecto permitirá ofrecer for-
mación y capacitación para futuros 
trabajadores locales que tendrán la 
oportunidad de adquirir habilidades 
con las que estar preparados para 
enfrentar desafíos profesionales en 
cualquier parte del mundo.

El nuevo centro de servicio de 
Aljustrel es la apuesta más impor-
tante de Epiroc Iberia en los últimos 
años, un innovador emplazamiento 
con cerca de 10.000 m2 de superfi-
cie, 2.000 de los cuales serán des-
tinados a taller de servicio técnico y 
oficinas, y que supondrán el primer 
centro de trabajo de semejantes ca-
racterísticas y capacidad para Epiroc 
en la península ibérica. La inversión 
supone, además, una muestra clara 
del gran compromiso y apoyo hacia 
los clientes de esta área geográfica 
por parte de Epiroc.

En palabras de Jaime Huidobro, 
general manager de Epiroc Iberia 
“Estas nuevas instalaciones no solo 
servirán de apoyo a nuestros clien-
tes y a sus necesidades de servicio, 
también se convertirán en un núcleo 
de desarrollo tecnológico hacia solu-

ciones avanzadas de digitalización y 
electrificación de equipos mineros, 
así como un centro de formación para 
nuevas generaciones de técnicos”.

Las nuevas instalaciones conta-
rán con un taller con capacidad de 
reparación general de hasta cuatro 
equipos mineros simultáneamen-
te, con posibilidad de ampliar hasta 
un total de seis máquinas. También 
estará dotado con una zona para el 
reacondicionamiento y prueba de 
componentes y un espacio dedicado 
a la reparación y pruebas de martillos 
perforadores hidráulicos. El complejo 
incluirá, además, un área de oficinas 
con aulas para formación y un alma-
cén para apoyar las operaciones mi-
neras. Se trata de una inversión con 
gran proyección, puesto que, en fases 
posteriores, continuará expandiéndo-
se y ofreciendo mayor valor añadido 
para las empresas mineras cercanas.

El nuevo centro de trabajo será 
construido de manera eficiente y te-
niendo en cuenta el medio ambiente, 
puesto que, en un futuro albergará 
una infraestructura para recargar las 
baterías de los equipos eléctricos y 
se reservará un área para instalar 
paneles fotovoltaicos, permitiendo 
que las instalaciones sean sosteni-
bles en términos energéticos. 

Jaime Huidobro, General Manager de Epiroc Iberia, Nelson Brito,  

alcalde de Aljustrel, Nuno Quinteira (Epiroc), y José Teixeira (DST Group).
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Soluciones MB Crusher para el 

mantenimiento de espacios verdes

E ste año, más que nunca, la 
hermosa temporada trae con-
sigo las ganas de estar al aire 

libre, de respirar profundamente, 
estar en contacto con la naturale-
za y con sus escenarios y colores. 
Las redes sociales son los canales 
privilegiados para capturar cada ex-
periencia: después de meses de 

ver panoramas domésticos ahora 
encontramos una abundancia de 
'selfies' donde los protagonistas se 
sumergen en la vegetación o indican 
vistas encantadoras.

Desde el parque de la ciudad 
hasta las laderas de la montaña, 
también un puñado de guijarros 
blancos en un arbusto floresciente 
se convierten en una oportunidad 
para un nuevo clic fotográfico. Por 
otra parte, los lugares también se 
benefician: hay localidades que vie-
ron aumentar el turismo gracias a 
las fotografías y publicaciones que 
se han vuelto virales.

Para que un parque, un camino 
sin pavimentar, un parterre sencillo 
o un jardín público sean acogedo-
res y estéticamente muy hermosos 
necesitan mucho trabajo. Normal-

mente la cosa es bastante sencilla: 
cuando las cosas son más bellas y 
ordenadas y parecen muy “natura-
les”, el trabajo detrás de las esce-
nas fue más arduo.

Por ejemplo, la tierra para el 
mantenimiento de los parques en 
ciudades se debe preparar con mu-
cho cuidado. Entre las muchas má-

quinas es mejor elegir aquellas con 
el menor impacto medioambiental, 
como las unidades MB Crusher. En 
el caso de un parque en la ciudad, 
para el mantenimiento de áreas ver-
des, una solución sencilla y fácil es 
una cuchara cribadora MB Crusher. 
Esta unida a la excavadora recoge 
el material, lo selecciona y lo coloca 
donde es necesario.

También, los grandes parques 
y los jardines botánicos necesitan 
un mantenimiento constante. Con 
la seleccionadora MB-HDS de MB 
Crusher la tierra vegetal y cualquier 
otro tipo de material se divide rá-
pidamente, sin necesidad de per-
sonal especializado. Con una sola 
máquina es posible realizar todo 
el ciclo de trabajo, tratar el suelo 
húmedo y seco, airear el suelo, 

todo ello respetando el equilibrio 
natural. Y el material procesado se 
puede reutilizar, por ejemplo, para 
la construcción o el mantenimiento 
de una carretera, sendero o pista 
de esquí.

¿Y los hermosos guijarros blan-
cos que hacen que los jardines sean 
tan agradables a la vista y en los 
clics fotográficos? Por lo general, 
se compran y luego se colocan con 
precisión. Sin embargo, existe una 
forma muy natural de "crearlos" utili-
zando lo que surge de las excavacio-
nes y del propio suelo. Recientemen-
te, se utilizó una cuchara cribadora 
MB Crusher para lavar la grava y 
obtener los guijarros perfectamente 
blancos, en una obra japonesa. Des-
pués de la selección realizada por la 
unidad MB, algunos de las piedras 
se utilizaron en la obra mientras que 
los otros se vendieron para otros tra-
bajos de jardinería urbana.

Cuando, durante las vacaciones 
en la montaña, decidimos caminar 
por un camino forestal en busca del 
escenario perfecto, es difícil realizar 
el arduo trabajo que se requiere para 
mantenerlo limpio y en excelentes 
condiciones. Eficaz y decisiva para 
la limpieza de ramas y troncos es 
la pinza seleccionadora MB Crusher. 
Como el resto de la maquinaria de 
la empresa italiana, llega fácilmente 
a zonas inaccesibles o sin vías de 
acceso, se engancha a la máquina 
operadora y es capaz de mover tron-
cos, ramas y cualquier tipo de mate-
rial, incluso de forma particular, con 
tacto y precisión. Esto evita "agre-
dir" la zona con muchos medios de 
transporte y procesamiento.

Con la maquinaria MB Crusher, 
los lugares naturales, desde los jar-
dines hasta los caminos de montaña, 
pueden mantenerse en perfecto es-
tado pero también embellecerse sin 
que se altere su ecosistema. ¿Los 
resultados? Millones de 'likes'. 

Empresas
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Doosan presenta la nueva 

generación de excavadoras de 

ruedas DX140W-7 y DX160W-7 

de Fase V

D oosan Infracore Europe ha 
lanzado las nuevas excava-
doras de ruedas DX140W-7 

y DX160W-7 de Fase V. Los nuevos 
modelos ‘-7’ ofrecen un rendimiento 
más alto en todas las áreas en com-
paración con las máquinas de la pre-
via generación de Fase IV. Combinan 
las nuevas funciones de asistencia 
al operador, un confort optimizado y 
una capacidad del portaherramien-
tas superior con nuevas caracterís-
ticas, gracias a las cuales ofrecen 
un menor consumo de combustible, 
unos mayores períodos de actividad 
y una mayor rentabilidad, todo ello 
acompañado de una mayor potencia, 
robustez y agilidad.

La cabina de última genera-
ción de los modelos DX140W-7 
y DX160W-7 destaca por su gran 
espacio y ergonomía, gracias a los 
cuales el operador podrá ejercer un 
mejor control y llevar las operacio-
nes a otro nivel. Además de un nue-
vo asiento de alta calidad, la cabina 
mejorada ofrece más características 
de serie que otras máquinas del 
mercado, lo que garantiza una capa-
cidad de control superior y alta preci-
sión en todas las aplicaciones.

Nuevas funciones de 
asistencia al operador
Las excavadoras de ruedas DX140W-7 
y DX160W-7 ofrecen la nueva función 
de freno de excavación automática, 

que retiene automáticamente el fre-
no de servicio en posición cuando el 
vehículo se detiene (y la velocidad es 
cero), sin que el conductor tenga que 
presionar con el pie el pedal del freno. 
El conductor puede activar o desactivar 
la función de freno de excavación auto-
mática pulsando el botón de la misma 
función en el panel de control. Cuando 
el conductor pisa el pedal del acelera-
dor, la función de freno de excavación 
automática se libera.

Otra de las nuevas opciones es 
la de la dirección del joystick, la cual 
permite al conductor girar la máqui-
na con el conmutador de ruedeci-
lla del joystick (sin usar el volante) 
cuando la máquina está trabajando 
y funcionando en modo de trabajo. 
El sistema de dirección del joystick 
solo funciona a velocidades inferio-
res a los 20 km/h cuando la máqui-
na avanza en primera o segunda. La 
función se activa o desactiva pulsan-
do el conmutador de ruedecilla de la 
dirección en el panel de control du-
rante al menos un segundo.

El sistema de aislamiento de car-
ga (LIS) es otra de las nuevas opcio-
nes que optimizan el confort del ope-
rador durante la conducción, a través 
de mitigar el impacto transmitido a la 
parte delantera de la máquina, cuan-
do esta circula fuera de la vía públi-
ca o por terrenos desnivelados. La 
función de suspensión de la pluma 
(LIS) también se activa pulsando un 

botón en el panel de control. Puede 
activarse cuando la velocidad de con-
ducción es de 5 km/h (± 0,5 km/h) 
o superior, mientras que la función se 
desactiva a 4 km/h (± 0,5 km/h).

Nuevo modo de rotor 
basculante Tiltrotator
El panel de control de las excavado-
ras DX140W-7 y DX160W-7 dispone 
de un nuevo modo de rotor bascu-
lante (Tiltrotator) que puede selec-
cionarse para garantizar un caudal 
hidráulico optimizado que ayudará 
a maximizar la precisión del trabajo 
del rotor basculante a través de eli-
minar la contrapresión. Este nuevo 
modo Tiltrotator de rotor basculante 
es un modo de caudal bidireccional 
que, no obstante, está gestionado 
por el EPOS como si se tratara de un 
modo de caudal de una única direc-
ción, con retorno directo al depósito 
en cada una de las direcciones, para 
así evitar los efectos de la contrapre-
sión e incrementar tanto el caudal 
como la capacidad de control.

Otra de las nuevas funciones es-
tándar es la Fine Swing, la cual mi-
nimiza las sacudidas a las que se 
ve sometido un objeto elevado tanto 
al principio como al final de un mo-
vimiento de giro de la excavadora. 
Este modo incrementa el confort del 
operador gracias a unos movimien-
tos más suaves y ayuda a proteger 
la seguridad de las personas que 
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trabajan en las inmediaciones, evi-
tando que pudieran causarse daños 
de ningún tipo si el objeto cayera de 
la excavadora.

La cabina de los modelos 
DX140W-7 y DX160W-7 cuenta con 
un volante estándar de primera ca-
lidad con radio y logotipo cromados. 
El nuevo diseño de volante con dos 
radios ofrece una mayor visibilidad 
para el operador. La columna de di-
rección también cuenta con un nue-
vo diseño que incluye una función te-
lescópica de 80 mm que permite al 
operador acercarse más el volante 
para así encontrar una posición de 
conducción óptima.

Además, también dispone de una 
nueva palanca de inclinación que ofre-
ce una inclinación de 15 grados con la 
cual se incrementa la visibilidad sobre 
el volante cuando se están realizan-
do tareas de apertura de zanjas, por 
ejemplo. El diseño más estrecho de la 
columna de elevación también contri-
buye a optimizar la visibilidad.

Otras nuevas características cla-
ve del interior y de alrededor de la 
cabina Incluyen:

Nueva pantalla táctil Doosan 
Smart Touch de 8 pulgadas que 
ofrece más información en una 
pantalla un 30 % más grande

Audio DAB (sistema de llamada 
manos libres y Bluetooth)

Encendido sin llave (Doosan 
Smart Key) y apertura/cierre re-
moto de puertas

Asiento de suspensión neumá-
tica totalmente regulable y con 
calefacción (con función de refri-
geración opcional)

Sistema de limpiaparabrisas pa-
ralelo y nuevo diseño de pedales

Caudal de aire mejorado para 
el deshielo de la escarcha y el 
aire acondicionado

Luz de freno montada en sec-
ción central a altura (CHMSL)

9 luces LED de trabajo estándar
4 luces LED adicionales  

(opcionales)
Monitor de visión periférica (AVM) 

con cámaras de 360° (opcional)
Detección de obstáculos por 

ultrasonidos (opcional)
Capacidad optimizada del  

portaherramientas
Las excavadoras DX140W-7 y 

DX160W-7 ofrecen un movimiento 
delantero mejorado para las herra-
mientas giratorias como, por ejem-
plo, las desbrozadoras, a la vez que 
también se ha mejorado el rango de 
trabajo de las secciones delanteras 
articuladas. La carrera del cilindro 

de la pluma articulada también se 
ha incrementado, manteniendo la 
posición de montaje como ya esta-
ba. Se ha añadido una válvula de 
bloqueo sobre el cilindro de la pluma 
para así evitar que el cilindro de la 
pluma articulada pudiera soltarse in-
advertidamente durante los trabajos 
de excavación.

La excavadora DX140W-7 incor-
pora un contrapeso más pesado de 
2,5 toneladas de fábrica para las 
configuraciones de tanto la mono 
pluma como la pluma articulada. 
La DX160W-7 está equipada con 
un contrapeso más pesado de 2,5 
toneladas de fábrica, pero también 
puede equiparse con un contrapeso 
opcional de 3 toneladas. Esto con-
tribuye a crear unas capacidades de 
elevación y excavación superiores 
tanto en las excavadoras DX140W-7 
como DX160W-7, en comparación 
con modelos previos. Con el con-
trapeso opcional un 20 % más pe-
sado, la excavadora DX160W-7 es 
especialmente adecuada para traba-
jar con implementos más pesados 
como los rotores basculantes.

Para acomodar contrapesos más 
pesados, la DX140W-7 está equipa-
da con el eje ZF3060, que es más 
resistente y que también se usa 
en la DX160W-7. En el caso de la 
DX140W-7, esto ofrece un 30 % más 
de carga dinámica máxima y un 28 
% más de carga estática máxima en 
comparación con el previo eje ZF3050.

En comparación con el chasis es-
tándar de la DX140W-7, la DX160W-7 
cuenta con un chasis más resistente. 
Tanto la DX140W-7 como la DX160W-7 
cuentan con nuevas estructuras supe-
riores que ofrecen el espacio y la du-
rabilidad necesarios para los nuevos 
contrapesos estándar y opcionales, y 
las secciones delanteras articuladas. 
La adopción de un montaje tipo atorni-
llado permite incrementar el saliente 
en el tren inferior delantero/trasero y, 
de este modo, ofrecer incluso una me-
jor estabilidad.

Las excavadoras de ruedas in-
corporan una nueva argolla de ele-
vación estándar que forma parte del 
molde de fundición de la varilla de 
empuje del enganche del cucharón 
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al final del brazo. La nueva argolla 
de elevación tiene una capacidad 
máxima de 5 toneladas y tiene un 
casquillo insertado que evita la de-
formación del orificio de elevación.

A fin de complementar el incre-
mento de estabilidad que ofrecen los 
nuevos contrapesos, la DX140W-7 y 
DX160W-7 introducen un nuevo e 
inteligente sistema hidráulico que 
ofrece una gran mejora de alrededor 
del 30 % en el trabajo de los imple-
mentos en comparación con los mo-
delos de excavadoras anteriores. El 
nuevo sistema aplica una inteligen-
te lógica hidráulica que optimiza la 
distribución del índice de caudal hi-
dráulico cuando tanto el brazo como 
el implemento están trabajando si-
multáneamente. La incorporación de 
una nueva válvula de prioridad y una 
línea hidráulica adicional permiten 
mantener el continuo caudal hidráuli-
co al implemento incluso cuando se 
esté utilizando el brazo.

Nuevo motor de Fase V
Para cumplir los requisitos de emisio-
nes de los motores de Fase V, la nue-
va excavadora de ruedas DX140W-7 
y DX160W-7 monta un motor diésel 
Doosan DL06 de última generación 
que desarrolla 102 kW (137 cv) a 
2000 rpm. El motor DL06 ofrece 
una nueva solución para superar los 
requisitos de la Fase V sin recircula-
ción de gases de escape (EGR) que 
aumenta la cantidad de aire disponi-
ble durante la combustión. Esto hace 
que aumente la temperatura del pro-
ceso y que se reduzca en gran medi-
da la generación de partículas.

Esto se combina con la tecnolo-
gía postratamiento DOC/DPF+SCR 
supereficiente para garantizar emi-
siones mínimas. Gracias a la nueva 
tecnología, el mantenimiento del filtro 
de partículas diésel (DPF) se ha re-
ducido mucho y no requiere manteni-
miento hasta que la máquina alcanza 
8000 horas de funcionamiento.

SPC3 Smart Power Control
En las nuevas excavadoras de rue-
das, el aumento de la eficiencia en 
consumo de combustible del motor 
DL06, junto con la nueva válvula 

hidráulica principal y la nueva gene-
ración de mandos de control inteli-
gente de potencia SPC3, ofrecen 
un mayor ahorro de combustible en 
comparación con las máquinas de 
la generación anterior. Los modelos 
DX140W-7 y DX160W-7 cuentas con 
cuatro modos de potencia que ayu-
dan a simplificar el funcionamiento 
de las nuevas excavadoras, en com-
paración con la opción más comple-
ja de ocho modos de potencia y com-
binaciones SPC de la generación de 
máquinas anteriores. El operador 
puede elegir el modo de potencia 
(P+, P, S o E) en los modos de trabajo 
unidireccional y bidireccional.

Cuando conduzca las excavado-
ras de ruedas, el operador podrá se-
leccionar el modo de desplazamiento 
de dos bombas a través de un mando 
de control táctil en el panel principal. 
Esto reduce las revoluciones en unas 
3000 rpm cuando está activado, re-
sultando en una reducción de hasta 
el 10 % en el consumo de combus-
tible durante el desplazamiento. La 
función de aceleración también se ha 
mejorado para que el operador sienta 

una respuesta más rápida al pulsar 
el pedal de aceleración. La desactiva-
ción del modo de desplazamiento de 
dos bombas ofrecerá un par más alto 
durante la conducción en pendientes 
cuesta arriba, pero siempre que la 
pendiente no sea extrema se seguirá 
recomendando el uso del modo de 
desplazamiento de dos bombas.

Sistema telemático 
DoosanCONNECT
Los nuevos modelos DX140W-7 y 
DX160W-7 incorporan de fábrica 
el avanzado sistema inalámbrico 
de control de flotas DoosanCON-
NECT. El sistema DoosanCONNECT 
es una solución de gestión de flo-
tas basada en Internet que resulta 
de gran utilidad para supervisar el 
rendimiento y la seguridad de las 
máquinas, así como para fomentar 
el mantenimiento preventivo. Está 
disponible como equipamiento de 
serie en la nueva generación de ex-
cavadoras de Doosan (a partir de 
14 toneladas), la nueva generación 
de cargadoras de ruedas de Doosan 
y los ADT de Doosan. 
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Bomag lanza su nueva generación 

de fresadoras en frío

L a productividad de una fresa-
dora en frío depende en gran 
medida de la perfecta inte-

racción de todos los componentes. 
El operador está en el centro del 
proceso y tiene que monitorear con 
confianza todo, desde la estación 
de control hasta el borde de corte y 
la cinta transportadora. En la nueva 
BM/65, la vista despejada es una 
parte esencial de su diseño: con un 
contorno frontal delgado y la posi-
ción de la plataforma del operador 
el trabajo se puede hacer con mayor 
precisión y seguridad.

El perfil trasero plano optimiza-
do para la visibilidad también au-
menta la seguridad al maniobrar. El 
área oculta detrás de la máquina se 
puede ver sin problemas gracias a 
la cámara integrada. La propia pla-
taforma de control se puede mover 
de forma continua hasta 200 mm, lo 
que permite al operador vigilar fácil-
mente el borde de corte derecho y la 
placa lateral.

Su diseño delgado permite un ra-
dio de giro reducido de solo 1,7 m, lo 
que resulta en una gran flexibilidad 
y maniobrabilidad. En combinación 
con la última generación de cintas 
transportadoras con un ángulo de 
giro de 130 grados, esta fresadora 

con el radio de fresado más peque-
ño en la clase de dos metros hace 
que su carga en el camión sea una 
tarea sencilla, incluso cuando se fre-
sa en minirrotondas.

Nuevos estándares en la 
clase de dos metros
Con un peso operativo de solo 27 
toneladas, Bomag establece nue-
vos estándares en la clase de dos 
metros. Gracias a ello se obtiene 
una mayor flexibilidad y se facilita 
el transporte la máquina. Técnica-
mente, fue posible gracias al diseño 
ligero de la máquina y la caja de fre-
sado. Si se requiere un peso mayor, 
se puede añadir de fábrica un lastre 
opcional de hasta 1,8 toneladas. 
Asimismo, la BM/65 tiene una cinta 
transportadora 650 mm más corta 
que otras cepilladoras de la clase 
de dos metros. Además de su bajo 
peso, esta es otra razón de su facili-
dad de transporte.

Otra característica nueva es el 
funcionamiento desde la platafor-
ma del conductor: rutas de entrada 
cortas y pocos submenús permiten 
acceder a la configuración de la má-
quina de forma rápida y sencilla. Los 
sensores y los sistemas de asisten-
cia son igualmente fáciles de selec-

cionar y utilizar. Toda la información 
relevante se presenta de forma clara 
y fácil de leer en las dos resistentes 
pantallas a todo color de 7 pulga-
das. El proceso de familiarización se 
minimiza gracias a controles intuiti-
vos probados y comprobados.

Eficiencia que vale la pena
El motor de 640 CV, que cumple con 
las normas de emisiones Stage V y 
Tier 4F, se adapta perfectamente a 
la aplicación con un engranaje de 
fresado adaptado a las caracterís-
ticas del motor de seis cilindros en 
línea. Junto con el funcionamiento 
igualmente optimizado de la cinta 
transportadora, esto significa que 
las empresas de construcción pue-
den contar con costes operativos 
sensiblemente bajos con la nueva 
generación de cepilladoras Bomag 
en su parque de máquinas.

Además, el sistema de soporte 
intercambiable BMS15L de consu-
mo y desgaste optimizado ahorra 
un 20% de combustible y prolonga 
la vida útil de la tecnología de corte, 
sin la necesidad de realizar compro-
baciones de mantenimiento adicio-
nales, laboriosas y costosas.

80% menos de partículas
Equipado con Ion Dust Shield, la 
BM/65 hace que las partículas finas 
de polvo con un tamaño de grano de 
menos de 10 μm sean inofensivas. 
Esto es posible gracias a la inno-
vadora tecnología Ion Dust Shield: 
transforma partículas finas de polvo 
mediante carga eléctrica en polvo 
grueso inofensivo que se puede eli-
minar fácilmente. Se ha demostrado 
que esto reduce el material particu-
lado en un 80%, lo que garantiza un 
aire significativamente más limpio y 
protege a las tripulaciones, los re-
sidentes y los transeúntes. Como 
resultado, Ion Dust Shield también 
contribuye a reducir significativa-
mente la contaminación por polvo 

Novedades Bomag
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fino durante el fresado. El sellado 
mejorado y el diseño de bajo desgas-
te también hicieron posible crear un 
entorno de trabajo particularmente 
bajo en polvo para el operador.

Con una capacidad de 3.250 li-
tros, el depósito de agua nunca se 
queda sin refrigerante para las he-
rramientas de corte, incluso durante 
los ciclos de trabajo prolongados. La 

barra de pulverización de dos partes 
está diseñada para optimizar el con-
sumo para que no se desperdicie 
agua innecesariamente.

Se puede acceder al sistema de 
agua, el bloque de válvulas hidráuli-
cas, la transmisión de fresado y el 
filtro de aceite a través de cuatro 
trampillas de mantenimiento de fácil 
acceso. Los filtros del motor y del sis-

tema hidráulico se pueden cambiar 
de forma segura y conveniente desde 
la plataforma del operador. El diseño 
modular de la máquina permite que 
cada unidad sea revisada, reparada 
o reemplazada individualmente. Esto 
acorta los tiempos de diagnóstico, 
servicio y reparación. El diésel y el Ad-
Blue se pueden llenar directamente 
desde la plataforma del operador. 



Novedades Baryserv BS

Baryserv BS presenta su nueva 

bomba estacionaria City Pump

Baryserv BS y Cifa, su distri-
buidor exclusivo en España, 
dan la bienvenida a la nueva 

bomba estacionaria montada sobre 
camión City Pump, que llega cargada 
de grandes ideas y novedades.

Desde Baryserv BS se ha optado 
por un nuevo proyecto innovador en el 
que tiene lugar la adaptación de una 
bomba estacionaria sobre un camión 
de reducidas dimensiones, ideal para 
trabajar en sitios pequeños, donde los 
equipos mayores no disponen de fácil 
acceso por sus dimensiones.

Invertir en equipos de estas ca-
racterísticas resulta más asequible, 
teniendo en cuenta que su rendi-
miento es muy alto y la inversión ne-
cesaria es de menor importe que en 
equipos de mayor envergadura.

Asimismo, Baryserv BS facilita la 
operativa, entregando todo el conjun-
to de camión y máquina completo, 
incluida la gestión de toda la docu-
mentación y siendo solo precisa la 
matriculación por parte del cliente.

El modelo PC307 resalta por la 
compactibilidad del conjunto bomba 
y camión. Tiene una capacidad de 
30 m3/ h. de bombeo y 70 bares de 
presión en tuberías. Esto indica que 
cuanta más presión genera el equi-
po de bombeo, más metros lineales 
de tubería se pueden instalar e in-
cluso más altura se puede alcanzar.

La máquina incorpora mando 
a distancia, mangueras de varias 
medidas y compartimentos para pe-
queño material como, por ejemplo, 
pelotas o bridas. Cabe destacar 
también por su depósito de agua 
para el lavado de la máquina, por su 
compresor autónomo con motor de 
gasolina para la limpieza de tuberías 
y, por supuesto, por su motor propio.

Entre las ventajas y beneficios 
que ofrece, enfatizamos en la facili-
dad de su manejo y uso que propor-
ciona este equipo, sirviendo una ra-
pidez de ahorro de tiempos, al igual 
que un mantenimiento sencillo.

Esta nueva Bomba Estacionaria 
City Pump de Baryserv BS – CIFA, 
cuenta con un equipo de bombeo 
que carece de brazo de distribución, 
y es perfecto por su accesibilidad 
a trabajos en áreas urbanas, obras 
especiales en altura o trabajos a 
larga distancia. Además, permite 
trabajar en reformas de estructuras 
ya realizadas.

La City Pump juega un papel fun-
damental en la rapidez de ejecución 
del trabajo; sus menores dimensio-
nes hacen que no precise estabiliza-
dores como en otros equipos.

El lanzamiento de nuevos pro-
ductos para satisfacer las ne-
cesidades de los clientes, es la 
clave que impulsa a Baryserv BS 
a seguir mejorando y renovando la 
gama de productos con la última 
tecnología del mercado; de forma 
más segura y eficiente y prestando 
un servicio global.

La empresa Transportes y Bom-
beos Artal Montañés, cliente fiel de 
Baryserv BS, ha depositado una vez 
más su confianza en la compañía 
adquiriendo la primera bomba esta-
cionaria sobre camión City Pump. 
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Nuevas planchas de marcha de 

avance de Wacker Neuson con 

motores de gasolina y eléctricos

La nueva serie de planchas vi-
bratorias de marcha de avance 
de Wacker Neuson, BPS con 

motor de gasolina y APS con accio-
namiento por batería, se caracteri-
zan por un manejo cómodo y sencillo 
y, además de la compactación del 
suelo, son ideales para el tratamien-
to de superficies de asfalto.

Wacker Neuson ofrece a sus clien-
tes libertad de elección con los nue-
vos modelos de marcha de avance y 
tiene tres modelos, cada uno con un 
motor de gasolina o un motor eléctri-
co con una fuerza centrífuga de diez 
a 13 kilonewtons y un ancho de la 
base de 30 a 40 centímetros en su 
gama. Las planchas eléctricas tienen 
el mismo rendimiento que el modelo 
convencional equivalente. «Como ex-
perto en compactación del suelo con 
muchos años de experiencia, siempre 
ofrecemos a nuestros clientes nuevas 
soluciones para su obra, también en 
el área de máquinas eléctricas», ex-
plica Stefan Pfetsch, director general 
de Wacker Neuson Produktion GmbH 
en Reichertshofen, el centro de com-
petencias para equipos de compacta-
ción dentro de Wacker Neuson Group. 
«Para nosotros es importante poder 
ofrecer una solución adecuada para 
cada requisito del cliente. Y lo logra-
mos con una amplia gama de produc-
tos convencionales y a batería, cuya 
demanda no deja de crecer. El trabajo 
sin emisiones está adquiriendo cada 
vez más importancia a medida que los 

valores límite con respecto a las emi-
siones de gases de escape son cada 
vez más estrictos y la consciencia so-
bre la protección del medio ambiente 
es cada vez más pronunciada».

Convincente en manejo y en 
el resultado
Las nuevas planchas vibratorias son 
idóneas para todos los trabajos de 
compactación típicos y, sobre todo, 
para la compactación de asfalto: mover 
y girar estas planchas vibratorias, espe-
cialmente sobre asfalto fresco, es su-
mamente sencillo y deja una superficie 
lisa sin huellas. Incluso puede realizar 
unos bordes perfectos en los bordillos 
con facilidad gracias al perfil lateral an-
gular de la placa base. Los operadores 
también se benefician de las bajas 
vibraciones mano-brazo inferiores a 
5 m/s2, lo que permite un trabajo sin 
cansancio. Una ventaja adicional: El 
estribo de izaje de gran tamaño se ca-
racteriza por un diseño estable y, por lo 
tanto, también se puede utilizar como 
guía lateral, por ejemplo, en bordillos. 
El manillar de guía que se puede girar 
hacia delante, permite un transporte y 
un almacenamiento en muy poco espa-
cio y de forma muy sencilla.

Uso flexible y eficiente
Cada uno de los modelos dispone de 
una fuerza de compactación de diez, 
once y 13 kilonewtons y están dispo-
nibles con o sin depósito de agua. El 
depósito de agua está montado perma-

nentemente en el equipo y la tapa con 
bisagras y una ranura permite que se 
llene de agua sin abrir la tapa. El sis-
tema de riego ofrece una distribución 
fiable del agua por toda la anchura de 
la placa base sin desperdiciar agua. 
Por lo tanto, debe rellenarse con me-
nos frecuencia. El diseño robusto con 
rodamientos de bolas lubricados de 
por vida, así como las correas trape-
zoidales de alta calidad y, por lo tanto, 
duraderas minimizan el gasto en man-
tenimiento de las planchas vibratorias 
convencionales BPS1030, BPS1135 
y BPS1340. Las planchas a batería 
APS1030e, APS1135e y APS1340e 
están completamente libres de mante-
nimiento gracias al accionamiento por 
batería. Como accesorios hay disponi-
ble un juego de ruedas que se puede 
montar fácilmente y una placa de des-
lizamiento que protege las superficies 
sensibles del pavimento durante la 
vibración.

Accionamiento eléctrico  
para un amplio campo  
de aplicaciones
«Estamos ampliando constantemente 
nuestra gama ‘zero emission’ y ahora 
hemos añadido a dicha serie tres plan-
chas vibratorias más en la categoría de 
peso de 50 a 70 kilogramos para am-
pliar aún más la gama de aplicaciones 
de nuestros equipos para la construc-
ción eléctricos», añade Stefan Pfetsch. 
Las planchas a batería funcionan con 
la misma batería de iones de litio. 
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Volvemos
a vernos
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Tras una edición 2020 marcada por la pandemia y 

la distancia en forma de ceremonia virtual obligada 

por la situación sanitaria, los Premios Potencia 

celebrarán su 15º aniversario volviendo a reunir al 

sector para entregar los galardones más importantes 

de nuestro país. El próximo 23 de septiembre, los 

Premios Potencia regresan a Zaragoza para  

celebrar su 15ª edición.

#PremosPotencia2021
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Especial Premios Potencia 2021

“ Juntos en la distancia” fue el 
eslogan elegido para la edición 
2020 de unos Premios Potencia 

que, obligados por la situación sani-
taria, debieron celebrarse por primera 
vez en formato virtual. Con la recupe-
ración del evento presencial para la 
entrega de los galardones más im-
portantes del sector de la maquina-
ria de construcción y obra pública en 
nuestro país, los premios vuelven a 
convertirse en el punto de encuentro 
que tradicionalmente han sido.

Esta vuelta a la normalidad coin-
cide además con la celebración del 
15º aniversario de los Premios Po-
tencia, que nacieron como un pro-

yecto pionero en el año 2007 y que 
ni la grave crisis económica de 2009 
ni la reciente pandemia han frenado. 
No obstante, esta iniciativa lanzada 
por TPI hace una década y media 
ha ido creciendo y enriqueciéndose 
con nuevas categorías, un jurado de 
primer nivel e innovando en su ce-
lebración cada año. Incluso cuando 
en 2020 la expansión del Covid-19 
impidió reunir al sector para la tradi-
cional ceremonia, se llevó a cabo un 
emotivo acto virtual como la mejor 
muestra de que, pese a las difi culta-
des, nada ha impedido a los Premios 
Potencia ser fi el a su cita desde su 
nacimiento hace 15 años.

Zaragoza, de nuevo hogar de 
los Premios
A tiempo para celebrar el 15º ani-
versario de los Premios Potencia, la 
mejora en las condiciones sanitarias 
permite volver a celebrar la entrega 
de galardones en compañía. Y lo hará 
en un lugar que ya ha sido el hogar de 
los Premios Potencia en varias oca-
siones en los últimos años. Y es que 
y si hay una ciudad a la que se rela-
ciona con el sector de la maquinaria 
para la construcción y obras públicas, 
esa es Zaragoza. La capital mañana 
acoge instituciones como Anmopyc, 
asociación que representa al sector 
de maquinaria nacional, o Itainnova, 

Los Premios Potencia vuelven 
a reunir al sector para 

celebrar su 15º aniversario
Tras un 2020 marcado por una pandemia que paralizó la práctica totalidad de los 

eventos, los Premios Potencia regresan en su próxima edición a la tradicional 
presencialidad, en una cita que vuelve a viajar a la ciudad de Zaragoza. El éxito en la 

vacunación y la consecuente relajación de las medidas para combatir la expansión del 
virus está permitiendo recuperar poco a poco la normalidad perdida el pasado año.

Texto: : Lucas Manuel Varas Vilachán
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el Instituto Tecnológico de Aragón, 
con sus numerosos proyectos de in-
vestigación en el ámbito de la cons-
trucción. Tradicionalmente, Aragón 
cuenta con un tejido empresarial muy 
importante y con gran arraigo en la 
industria que nos ocupa. Pero, ade-
más, Zaragoza es el hogar de Smo-
pyc, la feria más importante del sec-
tor en nuestro país que en noviembre 
de este año celebrará su próxima 
edición tras los sucesivos retrasos 
debido a la pandemia.

Así, y gracias al apoyo el apoyo 
de SMOPYC 2021 y FERIA DE ZARA-
GOZA como patrocinador principal, 
OLIPES como patrocinador y AUSA, 
BETONBLOCK, FINANZAUTO, GLASS-
MOP, HUSQVARNA, JCB, MANITOU, 
MOICANO RENT, RITCHIE BROS. y 
TVH como colaboradores, los Pre-
mios Potencia volverán a ser punto 
de encuentro del sector en el Palacio 
de Congresos de Zaragoza.

Entrega de Premios y 
mucho más
A pesar de que las condiciones sa-
nitarias todavía no permiten la cele-
bración de una ceremonia al uso, sí 
se han preparado una serie de conte-
nidos para que los Premios Potencia 
continúen siendo la cita más especial 
del sector en un evento que será re-
transmitido en directo en streaming.

Categorías
En cuanto a los galardones, los Pre-
mios Potencia volverán a reconocer 
los equipos más destacados por el 
jurado en nueve categorías:

Movimiento de tierras, cimen-
tación y demolición

Elevación, manipulación
 y transporte

Firmes y estructuras: áridos, 
hormigones y aglomerados

Perforación y obras 
subterráneas

Medios y maquinaria auxiliar, 
componentes, implementos 
y repuestos

Premio a la Sostenibilidad
Premio a la Innovación
Premio a la Investigación
Premio Especial del Jurado

Además, se hará entrega del 
Premio Honorífi co, que desde el año 
2012 se entrega en reconocimiento 
a la trayectoria profesional de una 
personalidad relacionada con el sec-
tor de la maquinaria.

Además, de la entrega de los pre-
mios al mejor equipamiento, los Pre-
mios Potencia 2021 servirán para cono-
cer las conclusiones del estudio sobre 
intención de compra de maquinaria que 
Potencia ha realizado de la mano Lec-
tura Specs, proveedor de datos online 
líder de la industria del equipamien-
to para la construcción, con más de 
150.000 fi chas de productos y cerca 
de un millón de visitas mensuales
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Gonzalo Bernardos, economista invitado a los Premios Potencia 2021.

Los Premios Potencia 2021 serán retransmitidos en directo en streaming.

Por su parte, Ricardo Cortés, direc-
tor del Foro Potencia, hará una presen-
tación de la nueva temporada del foro-
que dirige y que regresa el próximo 28 

de septiembre con una charla que ten-
drá lugar en el Colegio de Ingenieros de 
Caminos de Madrid. En ella participa-
rán Rafael Magro, decano de la Demar-

cación de Madrid del Colegio de Inge-
nieros de Caminos, Canales y Puertos, 
y Sigfrido Herráez, decano del Colegio 
Ofi cial de Arquitectos de Madrid.
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Oportunidad para el sector
Una de las actividades estrella de 
esta cita 2021 de los Premios Poten-
cia tendrá lugar con la conferencia 
que ofrecerá el prestigioso econo-
mista Gonzalo Bernardos. Profesor 
titular de Economía de la UB, Ber-
nardos ofrecerá una conferencia en 
la que analizará el crecimiento de la 

economía española en los próximos 
años y el papel que en él jugará el 
sector de la construcción.

El efecto rebote y los fondos eu-
ropeos harán que en 2021 y 2022 el 
crecimiento de la economía española 
supere el 6% y sea el más elevado des-
de la llegada de la democracia. El país 
tiene la oportunidad de coger el tren 

del progreso, el que perdió durante los 
últimos trece años. Un período en que 
Administraciones Públicas, empresas y 
familias tuvieron como principal priori-
dad reducir su endeudamiento.

Los fondos europeos deberían 
llegar a todos los sectores. A algu-
nos directamente y otros indirec-
tamente. Un ejemplo de ello es el 
sector de la construcción. La mejora 
de la efi ciencia energética hará que 
dichos fondos subvencionen parcial-
mente la rehabilitación de viviendas 
y edifi cios. Una tendencia positiva 
a la que se añadirá una mayor de-
manda de vivienda derivada de una 
mejora del poder adquisitivo de las 
familias, el aumento del empleo y 
unos bajos tipos de interés.

Experto analista y consultor 
económico e inmobiliario, Gonzalo 
Bernardos es profesor titular de Eco-
nomía de la UB. Entre su extenso cu-
rrículum académico, ha sido además 
profesor de la Universitat Oberta de 
Catalunya (UOC), profesor Invitado 
de EDEM, doctor en Economía por 
la Universidad de Barcelona (1994), 
Premio Extraordinario de Doctorado 
de la Facultad de Economía y Empre-
sa de la Universidad de Barcelona 
y vicerrector de Economía de la UB 
(enero 2020 – octubre 2012).

Bernardos tiene además un am-
plio conocimiento del sector de la 
construcción, siendo creador y Di-
rector del Graduado de Estudios In-
mobiliarios y de la Construcción en-
tre marzo de 1994 y julio de 2000. 
En 2016 recibió el Premio al Mejor 
Analista del Mercado Inmobiliario (In-
moscopia 2016).

Además, cuenta con una intensa 
actividad pública como colaborador 
habitual de los programas de televi-
sión Al Rojo Vivo, Más Vale Tarde y 
La Sexta Noche (La Sexta), El Progra-
ma de Ana Rosa (Tele 5), Tot Es Mou 
(TV3) i Ben Trobats (La Xarxa). En el 
ámbito de la prensa es además cola-
borador habitual de Crónica Global y 
ocasional de El Confi dencial.

Ha publicado 34 libros y ha 
realizado 502 conferencias sobre 
Economía Inmobiliaria, Española e 
Internacional, Estrategia y Gestión 
Empresarial e Inversión Financiera. Tras una ceremonia 2020 virtual, los Premios Potencia volverán a reunir al sector.
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Jurado de los  
Premios Potencia 2021

Desde su nacimiento, los Premios Potencia acreditaron valor gracias a la calidad de 
las candidaturas y a la independencia y cualificación del jurado que los otorga. Esta 

edición 2021, los premios vuelven a contar con la colaboración de SEOPAN, que 
preside este jurado de excepción formado por los responsables de los parques de 
maquinaria de las mayores constructoras del país, las principales asociaciones del 

sector y expertos cualificados.

Julián Núñez Sánchez
SEOPAN

María Moreno López de 
Ayala

SEOPAN

Salvatore Campo Her-
nández

Acciona Construcción

José Castaño Vega
Ferrovial

José Antonio Cuadrado
Director de Maquinaria 

de Sacyr 
Infraestructuras 

e Ingeniería

José Manuel Relancio
Asemaq Asesores de 

Maquinaria

David Torres Martínez
OHLA

Juan Toledo Molina
Asemaq Asesores de 

Maquinaria

Jesús Torres Cañadas
Maquinaria O.P. - 

Consultor Management

Joaquín Cermeño Ro-
dríguez

Dragados

Ricardo Cortés Sánchez
Foro Potencia

José Manuel Illescas 
Villa

FCC Construcción

Jorge Cuartero
Anmopyc



LA REVISTA DEL PROFESIONAL DE MAQUINARIA DE OP Y CONSTRUCCIÓN

potenciahoy.es

SUSCRÍBETE GRATUITAMENTE 
Y ACCEDE DE FORMA ILIMITADA A 

TODOS LOS CONTENIDOS 
WEB Y REVISTAS DIGITALES
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VII Premios Potencia - 2013Hotel Ritz (Madrid)

2013

VI Premios Potencia - 2012

Hotel Palace (Madrid)

2012

IV Premios Potencia - 2010

IFEMA 2010

15 años de 
Premios Potencia

Este 2021 los Premios Potencia celebran su 15º aniversario. A pesar de las 
difi cultades, ya sea en forma de crisis económica o de pandemia, desde su primera 

edición en el año 2007 los premios no han faltado a su cita anual, convirtiéndose en 
los galardones sectoriales más importantes del país. Este es un recorrido fotográfi co 

por estos quince años de Premios Potencia.

I Premios Potencia - 2007

Hotel Palace (Madrid)

IV Premios Potencia - 2011Real Casino de Madrid

II Premios Potencia - 2008
Hotel Palace (Madrid)

2007

2008

2011

III Premios Potencia - 2009

Hotel Palace (Madrid)

2009
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XII Premios Potencia (Obras) - 2017
Teatro La Estación (Madrid)

2017

XIII Premios Potencia - 2019

Estadio Santiago Bernabéu

2019

XI Premios Potencia (Maquinaria) - 2016 
Palacio de Congresos de Zaragoza

2016

XI Premios Potencia (Obras) - 2016

Museo del Traje (Madrid)
XII Premios Potencia (Maquinaria) - 2017

Palacio de Congresos de Zaragoza

2017

X Premios Potencia (Maquinaria) - 2015 

Palacio de Congresos de Zaragoza

X Premios Potencia (Obras) - 2015
 Teatro Bodevil (Madrid)

VIII Premios Potencia - 2014

Real Fábrica de Tapices (Madrid)

2014

2015

2015

2016

XIV Premios Potencia - 2020

Ceremonia online debido a la pandemia

2020



Agenda
 

Premios Potencia 2021
Fecha: 23 de septiembre
Localización: Zaragoza (evento retransmitido 
en streaming)

Pollutec 2021
Fecha: del 5 al 8 de octubre
Localización: Lyon, Francia

Congreso INVESTructuras!
Fecha: 21 de octubre
Localización: Madrid Marriott Auditorium Hotel

CECE Summit 2021
Fecha: 21 de octubre
Localización: evento online

Smopyc 2021
Salón Internacional de Maquinaria de Obras 
Públicas, Construcción y Minería
Fecha: del 17 al 20 de noviembre
Localización: Zaragoza

Bauma 2022
Fecha: del 24 al 30 de octubre de 2022
Localización: Múnich, Alemania
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